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СКАЗАНО!

О НАРОДНОМ ФРОНТЕ
«Совершенно не 

предполагается, что 
О б щ е р о с с и й с к и й 
народный фронт как 
пылесос аккумули-
рует в себя абсолют-
но все политические 
структуры».

Владимир ПУТИН,

председатель 
правительства России

О ПРИВИЛЕГИЯХ
«Лидеру партии 

положена одна при-
вилегия - вести сво-
их однопартийцев в 
бой на выборы».

Сергей МИРОНОВ,

лидер партии 
«Справедливая 

Россия»

О КОРИДОРАХ ВЛАСТИ
«Иду по коридору 

Белого дома, а там 
стоит истошный за-
пах табака».

Геннадий ОНИЩЕНКО,

главный санитарный 
врач РФ

ОБ ОВОЩАХ
«Мы ели овощи и 

вчера, и сегодня. В 
меню были помидо-
ры, причем разные. 
Откуда - не знаю, но 
поживем - увидим».

Дмитрий МЕДВЕДЕВ,

президент России

О РАБОТЕ ДЕПУТАТОВ
«Мы принимаем 

законы и начинаем, 
извините меня, как 
на подопытных кро-
ликах, на нашем на-
селении их испыты-
вать».
Максим РОХМИСТРОВ,

депутат Госдумы РФ

О ГОССЛУЖБЕ
«Раньше царь за 

службу раздавал 
имения с крепост-
ными. А сейчас име-
ния раздаются, но 
царю никто не слу-
жит».

Геннадий МОСКАЛЬ,

депутат 
Верховной рады 

Украины

О НОВОМ САМОЛЕТЕ
«Сухой Суперджет 

100» - отличный са-
молет, просторный. 
Есть куда ноги про-
тянуть».

Сергей ИВАНОВ,

заместитель 
председателя 

правительства России

Пробил час питерских 
мастеров!

Реставраторы-часовщики из Эрмитажа 
удостоены Государственной премии России

Пиотровскому указали 
на что-то «личное»?

У петербургского ГУВД появился новый начальник - 
Михаил Суходольский

ГОСУДАРСТВЕННАЯ премия 
России в области литературы 
и искусства в этом году до-
сталась петербургским часо-
вых дел мастерам. Наградные 
знаки и премию 5 миллионов 
рублей получили мастера из 
лаборатории научной рестав-
рации часов и музыкальных 
механизмов Государственно-
го Эрмитажа Михаил Гурьев, 
Валентин Молотков и Олег Зи-
натуллин.

ИМЕННО они занимались ре-
ставрацией таких уникальных и 
сложнейших объектов, как часы 
«Павлин», башенные часы Зим-
него дворца, часы «Большой 
механический оркестр», камин-
ные часы «Клио и Урания», Ека-
терининские музыкальные ча-
сы-будильник, и многих других. 
Всего за время существования 
лаборатории через руки питер-
ских мастеров прошло больше 
500 старинных механизмов. И 
надо сказать, специалистов по-
добного уровня и специализа-
ции в России больше нет нигде, 
часовая мастерская Эрмитажа 
- единственная в своем роде. Да 
и во всем мире есть еще только 
три центра,  где проводятся по-
добные работы, - в Голландии, 
Швейцарии и США.

- За 17 лет самым сложным 
нашим проектом были, навер-
но, часы «Павлин», - вспомина-
ет руководитель лаборатории 
Михаил Гурьев. - Их начали ре-
ставрировать еще при нашем 
предыдущем заведующем Юрии 
Петровиче Платонове. Очень 

жаль, что в час признания наших 
заслуг его уже нет рядом с нами. 
Ведь он был талантливым и ув-
леченным человеком, одним из 
основателей лаборатории, а мы 
просто несем знамя, которое он 
поднял.

В коллективе мастеров задер-
живаются только очень предан-
ные делу люди. Тут есть и меха-
ники, и историки, и искусство-
веды, и всех их объединяет одно 
- любовь к часам.

- Конечно, в нашей работе 
необходимо отличное зрение, 
чуткие руки, хорошее простран-
ственное воображение, терпе-
ние, - продолжает Гурьев, - но 
главное - это все-таки любовь к 
делу. Потому что очень быстро 
приходит понимание, что, как 
говорится, от трудов праведных 
не наживешь палат каменных. 

Можно больше зарабатывать 
в других областях, но, рестав-
рируя  эти механизмы, мы в 
них вдыхаем новую жизнь - это 
огромное удовольствие. Я с дет-
ства ремонтировал часы - все, 
что под руку дома подвернется! 
А потом хобби переросло в про-
фессию.

Кстати, сами мастера в шут-
ку называют себя «халтурщи-
ками» - говорят, что раньше так 
обращались к немецким масте-
рам по ремонту часов («алт ур» 
- старые часы). Этим рассказом 
они повеселили на церемонии 
вручения премии президента 
Дмитрия Медведева, который, 
рассмеявшись, заявил: «Если в 
нашей стране все будут так «хал-
турить», у нас блестящее буду-
щее».

Юлия ЛИ

В РУКОВОДСТВЕ Министер-
ства внутренних дел произош-
ли самые масштабные изме-
нения за все последние годы. 
Дмитрий Медведев сменил 
трех заместителей министра 
внутренних дел, а потом взял-
ся за полицейских начальни-
ков рангом пониже - двадцать 
высших постов заняли новые 
люди. Однако самый большой 
резонанс получило увольне-
ние начальника петербург-
ского ГУВД Владислава Пио-
тровского и назначение на его 
место Михаила Суходольско-
го, ранее занимавшего долж-
ность первого заместителя 
министра.

ИНТРИГА вокруг переназначе-
ния Пиотровского сохранялась 
несколько месяцев. Под конец у 
начальника главка, похоже, за-
кончилось терпение, и он сам 

подал рапорт об увольнении, 
который в кратчайшие сроки 
был удовлетворен. Глава МВД 
Рашид Нургалиев лично разъ-
яснил причины, по которым его 
подчиненный не прошел пере-
аттестацию:

- Касательно его оперативно-
служебной деятельности нет 
никаких проблем. У аттестаци-
онной комиссии были вопро-
сы к нему лично. За время об-
суждения данной кандидатуры 
квалификационная комиссия 
не получила исчерпывающих 
аргументированных ответов на 
те вопросы, которые ставились 
перед ним.

Впрочем, данное объяснение 
ясности не прибавило. Был ли 
это намек на получившую боль-
шой резонанс декларацию о до-
ходах Пиотровского, согласно 
которой за 2009 год тот зарабо-
тал 23 миллиона рублей - в 10 
раз больше, чем сам Нургалиев? 
Эксперты сходятся во мнении, 
что истинные причины отстав-

ки лежат глубже. Скорее всего 
Пиотровский стал жертвой под-
коверных интриг в Москве, суть 
которых известна лишь посвя-
щенным…

Перевод в Петербург генерал-
полковника Михаила Суходоль-
ского также вызвал немало во-
просов. Ведь откровенно говоря, 
для Михаила Игоревича этот пост 
- явное понижение в должности. 
О новом начальнике петербург-
ской полиции известно не так уж 
много. Родился в 1964 году, за-
кончил Краснодарское высшее 
военное училище, служил офи-
цером в армии. В милицию при-
шел в 1990 году. Стремительную 
карьеру в руководстве МВД сде-
лал в 2000-е.

Сейчас в Петербурге гадают, 
что изменится в работе органов 
правопорядка с приходом ново-
го начальника. Впрочем, сам Су-
ходольский уже заявил, что торо-
питься с кадровыми перестанов-
ками внутри ГУВД не намерен.

Юлия ФРОЛОВА

ПО ЗАСЛУГАМ

 РОКИРОВКА

У Михаила Гурьева и его товарищей золотые руки
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СКАНДАЛ

Словно страусы
Чиновники не хотят признавать, 

что Единый госэкзамен стал почвой 
для еще большей школьной коррупции

ТАКОГО количества проб-
лем с ЕГЭ, как в этом году, 
еще не было. В Москве 
задержали студентов, ко-
торые пришли сдавать 
экзамен вместо старше-
классников. В нескольких 
регионах чиновники вме-
шивались в ход экзаменов, 
чтобы их дети получили 
больший балл. А петер-
бургский учитель Дмитрий 
Гущин (победитель кон-
курса «Лучший учитель 
России-2007») выявил в со-
циальной сети «В контакте» 
группу, где школьники во 
время сдачи ЕГЭ по мате-
матике получали готовые 
ответы на все задания. Не 
бесплатно, конечно! В тот 
день группу посетили 165 
тысяч пользователей. Од-
нако Рособрнадзор уверя-
ет, что махинации и спи-
сывания на ЕГЭ носят еди-
ничный характер, поэтому 
волноваться не стоит.

«В таком виде 
ЕГЭ аморален»
После скандального разо-

блачения Рособрнадзор 
успокоился на том, что вы-
явил 11 школьников-нару-
шителей и аннулировал ре-
зультаты их работ. Поверить 
в то, что смухлевали всего 
одиннадцать учащихся на всю 
страну, не сможет даже са-
мый наивный!

- Меня, мягко говоря, удив-
ляет позиция контролирую-
щих органов, - говорит Дмит-
рий Гущин. - Рособрнадзор 
отреагировал следующим об-
разом: заявил, что в той соци-
альной сети были выложены 
старые задания для ЕГЭ и что 
им известно только о десят-
ке случаев списывания, а все 
остальное - это придумки. Но 
я просматривал информацию 
этой группы: задания были 
этого года! И те, кто участвует 
в таких группах, недоумева-
ют, почему их только-только 
заметили. Говорят, что ребя-
та так же списывали и в про-

шлом году, и в позапрошлом. 
Думаю, если бы я не обратил 
на это внимания, то и в этом 
году массовое списывание 
осталось бы незамеченным. Я 
считаю, что в таком виде ЕГЭ 
аморален. И чиновникам надо 
признавать ошибки и решать 
существующие проблемы, а 
не делать хорошую мину при 
плохой игре.

Жестко 
наказывать?

Страусиная позиция чинов-
ников особенно обидна для 
тех старшеклассников, что 
сдавали экзамен честно, а в 
итоге увидели, что их баллы 
ниже, чем у наглого двоечни-
ка, списавшего правильные 
ответы из Интернета. Это в 
школе учительница Марь-
Иванна знает, что Петя мате-
матику освоил намного лучше 
Бори. А в вуз все равно возь-
мут того, кто набрал больше 
баллов на ЕГЭ!

Ради справедливости стоит 
сказать, что и раньше учени-
ки, конечно же, списывали на 
экзаменах. Но тогда оценка 
за экзамен в школе не игра-
ла такой роли, как сейчас, 
а при традиционной форме 
экзамена преподаватель мог 
довольно быстро понять, что 
ученик плохо ориентируется в 
предмете, несмотря на хоро-
ший письменный ответ.

- Сама система ЕГЭ не ви-
новата в том, что ее посто-
янно пытаются «взломать», 
- считает Леонид Илюшин, 
профессор филологического 
факультета СПбГУ, возглав-
лявший несколько лет назад 
Лабораторию по разработке 
стандартов общего образо-
вания. - Просто раньше нару-
шения были не так заметны, а 
теперь все на виду. Чтобы не 
было таких махинаций, надо 
вводить жесткие наказания. 
У нас есть четкая инструкция 
по приему ЕГЭ - например, 
нельзя проносить на экзамен 
мобильники. Но ведь школь-
ники как-то сфотографиро-
вали свои бланки и отправили 
фото в Сеть! Надо разбирать-
ся.

Круговая 
порука

А вот Илья Чистяков (руко-
водитель Лаборатории не-
прерывного математического 
образования, где было вос-
питано множество лауреатов 
международных научных кон-
курсов, в том числе и «малой 
нобелевки») считает, что сама 
система ЕГЭ порочна, потому 
что в нынешних условиях про-
воцирует преступления и на-
рушения:

- Школа должна воспиты-
вать детей, а сейчас боль-
шинство умных, способных, 
трудолюбивых учеников по-
лучили ужасный урок - им по-
казали, что все их старания 
можно нивелировать! ЕГЭ 
должен быть отменен, потому 
что не решает тех проблем, 
ради которых его придумали. 
Этот экзамен по сути не явля-
ется ни единым, ни антикор-
рупционным. Ребята, кото-
рые занимаются в нашей ла-
боратории, недавно пришли с 
ЕГЭ по физике и рассказали, 
что списывают нагло, все-
дозволенно. У одной девицы 
выпал телефон перед комис-
сией, на это просто закрыли 
глаза. В туалет войти нельзя 
- там сплошные мобильные 
разговоры, открыто звонят, 
открыто получают эсэмэски с 
ответами. Списывание у нас - 
явление массовое, а учителя 
это покрывают. А почему? Да 
потому, что директор стучит 
кулаками - давай, мол, на-
гора результат, нам хорошие 
оценки по ЕГЭ нужны! От это-
го зависит и статус школы, и 
репутация местного чинов-
ника в сфере образования. 
Никто ведь не хочет, чтобы 
его начальник выглядел хуже 
других!

В свете последних событий 
уже не радует новость, что в 
этом году значительно боль-
ше выпускников набрали 100 
баллов по математике. Так 
ли эти оценки справедливы? 
Увы, год от года все тяжелее 
верить в честный и «прозрач-
ный» ЕГЭ.

Юлия ЛИ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЕГЭ не решает тех проблем, для борьбы с которыми его придумали

Оксана КАЗАКОВА, 
олимпийская чемпионка по фигурному катанию:
- Может, мы при ней и живем? Такая как бы неофици-

альная монархия. Но мне кажется, что монархия монархии 
рознь. Мне ближе та, дореволюционная: и вправду хорошо 
жили, по-французски говорили, интеллигентный человек не 
был редкостью...

Иван АРЦИШЕВСКИЙ, 
официальный представитель 
Ассоциации членов семьи Романовых в России:
- Чтобы в России возродилась монархия, страна должна 

быть населена истинно православными людьми. Просто 
сходить в церковь и поставить свечку - это еще не вера, не 
православное сознание. А без веры в Бога, царя и Отече-
ство никакой монархии быть не может.

Нина УРГАНТ, 
актриса:
- Я могу любоваться произведениями искусства XVIII и XIX 

веков, но понимаю, что все эти монархические вершины 
уже в прошлом. Мы жили в замечательное время раньше, 
мы живем в интересное время сейчас. Мне нравится жить в 
своем времени, и никаких крутых искусственных поворотов 
не хочется.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

Аркадий КРАМАРЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Нет, не поможет абсолютно. Перемены ради перемен не 

приводят к положительному результату. Если человек долго 
работает, он что, обязательно должен испортиться?! Если 
да - так меняйте его уже через 5 недель, а если он хорошо 
работает, так пусть и продолжает, хоть полвека!

Евгений КОЛЧИН, 
генеральный директор «Петербург-концерта»:
- Отсутствие сменности - настоящая беда. Бывает, артист 

находится в плохой форме, а уволить его невозможно. Но 
если бы он знал, что каждые пять лет его будут переаттесто-
вывать, он бы добивался больших творческих успехов. Так 
что я за то, чтобы ротация была, и не только для полицей-
ских начальников.

Юрий СТОЯНОВ, 
актер:
- Механическое решение без индивидуального подхода 

никакую коррупцию не поборет. Интересно, а в закон вне-
сут строку: «Менять каждые пять лет министра внутренних 
дел»?

МИНИСТР внутренних дел РФ Рашид Нургалиев вы-
сказался на прошлой неделе в поддержку законо-
проекта, согласно которому всех полицейских на-
чальников будут менять каждые 5 лет. Он считает, 
что это поможет борьбе с хорошо всем известными 
«негативными проявлениями».

Поможет ли ротация кадров 
борьбе с коррупцией?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

НАСЛЕДНИЦА Дома Романовых «великая княгиня» 
Мария Владимировна заявила: «Монархия - это 
вполне современный строй». Она не исключает, 
что наша страна при возвращении династического 
правления жила бы лучше.

Возможен ли возврат России 
к монархии?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--
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В новую жизнь - 

не повторяя старых ошибок
Выпускники 2011-го отметили свой главный праздник

В ПРОШЕДШИЕ выход-
ные Петербург пережил 
праздник, которого боль-
ше нет нигде: «Алые пару-
са» - эксклюзивный про-
дукт культурной столицы, 
доставшийся нам в на-
следство еще с советских 
времен. В эту летнюю ночь 
выпускники школ собира-
ются на Дворцовой площа-
ди, чтобы отметить один из 
главных дней в своей жиз-
ни. И за годы существова-
ния «Алые паруса» стали 
уже таким же символом го-
рода, как белые ночи и раз-
вод мостов. И, как каждый 
символ, давно приобрели 
те рамки, которые, кажет-
ся, останутся незыблемы 
на века, - концерт, салют, 
корабль с алыми парусами. 
Несмотря на это, а также 
на то, что праздник в пол-
ном объеме можно увидеть 
по телевизору, многие, и 
не только выпускники, эту 
ночь стараются провести в 
центре города.

ТАК ЧТО количество жела-
ющих попасть на Дворцовую 
граждан, давно забывших, 
где находится родная школа, 
растет. А когда есть спрос - 

есть и предложение. В этом 
году приглашение на «Алые 
паруса» на двоих можно было 
купить в Интернете за 1,5 - 2 
тысячи - некоторые предпри-
имчивые выпускники реши-
ли подзаработать на новую 
жизнь. И видимо, им это уда-
лось - на Дворцовой можно 
было увидеть и иностран-
цев, и пенсионеров, и даже 
гастарбайтеров. Последние 
отличались формой одежды - 
спортивные костюмы и пляж-
ные шлепанцы на босу ногу.

Но выпускников все равно 
было большинство, и они  
очень ждали праздника, кото-
рый запомнят на всю жизнь.

И праздник начался - на 
сцене, оставшейся после Дня 
города и не сильно изменив-
шейся с тех пор, появился 
министр образования Фур-
сенко. Он явно не хотел за-
тягивать свое выступление и 
поздравил выпускников бук-
вально двумя предложения-
ми. За ним оперативно вышел 
председатель ЗакСа Вадим 
Тюльпанов со странным спи-
чем в поддержку только что 
покинувшего сцену министра. 
«Давайте крикнем, что мы 
любим Фурсенко!» - призвал 
собравшихся на площади 
Тюльпанов. Собравшиеся на 
призыв не откликнулись. А за-
вершила официальную часть 
губернатор города Валенти-
на Матвиенко, которая тоже 

Корабль с алыми парусами появился точно в срок

Дворцовая площадь в эту ночь была полна народу

ПРОЩАНИЕ 
С ДЕТСТВОМ
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Ведущие концерта всеми силами пытались расшевелить зрителей

Тур вальса открыл праздник Воздушные акробаты взлетали до неба

Поп-звезды нравились сами себе больше, чем зрителям?

была краткой.
Да длинных речей в данном 

случае и не требовалось - вы-
пускники жаждали шоу.

Наконец появились веду-
щие, тоже уже традиционные, 
- Иван Ургант и Яна Чурико-
ва. Первый шутил, правда 
без обычного блеска, вторая 
пыталась придать действу 
душевности. Площадь реаги-
ровала, но без особого энту-
зиазма. Не вызвали большо-
го энтузиазма и выступавшие 
певцы, представлявшие то 
направление оте чественной 
музыки, которое школьники 
называют «попсятиной». Ла-
зарев, Макsим, Билан, участ-
ники «Фабрики звезд» добро-
совестно спели по три песни 
под фонограмму, попозиро-
вали перед камерами и скры-
лись. Почему организаторы 
решили, что наша молодежь 
слушает именно такую музы-
ку, - большая загадка. Если 
бы они поинтересовались у 
выпускников заранее, то вы-
яснили бы, что эта музыка 
годится для гораздо более 
юного возраста, а те, что по-
старше и посерьезнее, слу-
шают сегодня совсем другое.

Ну а выпускники тем време-
нем вели себя по большей ча-
сти достойно. Никаких пьяных 
дебошей, битых бутылок и 
прочих эксцессов на отведен-
ной им территории замечено 
не было.

Чего нельзя сказать о прим-
кнувших к празднику горожа-
нах и гостях города, для кото-
рых устроили отдельный кон-
церт - на Стрелке Васильев-
ского острова. Вот туда было 
страшно даже заглянуть. 
Казалось, что люди, и вполне 
взрослые, пришли туда толь-
ко для того, чтобы напиться, 
набить бутылок, накидать му-
сора и, матерясь, покинуть 
место проведения культурной 
программы. А ведь все они 
когда-то тоже были выпускни-
ками, и тоже верили в правду, 
и ждали корабля с алыми па-
русами. И вот чем все закон-
чилось.

Но все же сегодняшние вы-
пускники получили то, чего 
заслужили в этот день. Пиро-
техническое шоу в акватории 
Невы было потрясающим, 
получасовой фейерверк - вы-
дающимся, а корабль с алыми 
парусами, который, кажется, 
летел по воздуху, добавил 
этой ночи романтики.

После чего выпускники от-
правились в новую жизнь - по 
дороге, усыпанной битыми 
бутылками и рваными паке-
тами, которую проложили для 
них старшие товарищи. Хо-
чется надеяться, что в своей 
взрослой жизни они не повто-
рят их ошибок.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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ПРОГРАММНАЯ
РЕЧЬ

Нужна ли России 
новая приватизация?

На Петербургском экономическом форуме Дмитрий Медведев объявил 
о предстоящей распродаже государственных активов

ГВОЗДЕМ программы ны-
нешнего Петербургского 
экономического форума 
стало выступление Дми-
трия Медведева. В своей 
программной речи он со-
общил, каким видит буду-
щее России. Это будущее 
очень понравилось сидя-
щим в зале бизнесменам - 
они даже аплодировали, а 
вот простые люди вряд ли 
обрадовались, узнав о пла-
нах новой приватизации, 
- слишком уж памятна при-
ватизация предыдущая.

Вместо 
стабильности - 

прорывное 
развитие

Первым делом Медведев 
заклеймил то, что считается 
главным достижением по-
следнего десятилетия, - ста-
бильность. Он даже снабдил 
ее уничижительным эпитетом 
«пресловутая».

- Нам неправильно ориен-
тироваться лишь на спокой-
ный и размеренный рост, это 
ошибка, - заявил Дмитрий 
Анатольевич. - За пресло-
вутой стабильностью может 
скрываться очередной за-
стой, поэтому нужно быстрее 
и решительнее менять все, 
что мешает прорывному раз-
витию.

Обеспечить рывок вперед 
должен провозглашенный 
курс на модернизацию наци-
ональной экономики. Правда, 
несмотря на то, что об инно-
вациях и новых технологиях в 
последнее время не слышал 

лишь ленивый, больших успе-
хов в этом направлении пока 
не видно. Российская эконо-
мика продолжает сидеть на 
нефтяной игле.

По стопам 
Гайдара?

Больший резонанс произ-
вели предложения Дмитрия 
Медведева существенно 
расширить программу при-
ватизации госкомпаний. Он 
уже поручил правительству к 

1 августа подготовить список 
предложений.

- Государству все еще при-
надлежит большая часть эко-
номических активов: от пред-
приятий до земельных ресур-
сов, - но и на все остальные 
активы продолжает оказы-
вать определяющее воздей-
ствие избыточная система 
регулирования государства в 
подконтрольных ему сферах, 
прежде всего в естественных 
монополиях, - заявил Мед-
ведев. - Между тем любая 
неопределенность законода-

тельства - это риск предпри-
нимателя, но не государства. 
И принцип, что государство 
всегда право, выражается 
либо в коррупции, либо в по-
всеместных преференциях 
«своим» компаниям, причем 
независимо от формы соб-
ственности.

Судя по всему, уже в бли-
жайшее время Россию ждет 
большая распродажа госак-
тивов. По словам главы Ми-
нистерства экономического 
развития Эльвиры Набиул-
линой, объем приватизации 

будет большим, чем в начале 
90-х. И можно только предпо-
лагать, каким уровнем воров-
ства и коррупции обернется 
этот процесс.

Конец 
вертикали?

Еще одно важное заявле-
ние Медведева касалось не-
обходимости децентрали-
зации власти. Старательно 
выстраиваемая в последние 
годы вертикаль, похоже, бу-
дет демонтирована. Дмитрий 
Анатольевич считает, что на 
муниципальный уровень не-
обходимо передавать больше 
полномочий. Для этого потре-
буется немало изменений - 
как корректировка налоговой 
системы, так и выстраивание 
на новых принципах межбюд-
жетных отношений. 

Главным подарком Медве-
дева сидящим в зале инве-
сторам и бизнесменам стало 
решение о снижении с 2012 
года максимальной став-
ки обязательных страховых 
взносов с 34 до 30 процентов, 
а для малого бизнеса в про-
изводственной и социальной 
сфере - до 20 процентов. По-
сле этих слов глава государ-
ства сорвал внушительную 
порцию аплодисментов при-
сутствующих…

Дмитрий Медведев заявил 
на ПЭФе, что сделал свой вы-
бор: в российской экономике 
должны доминировать част-
ное предпринимательство и 
частные инвесторы. Участни-
кам форума - частным пред-
принимателям и частным ин-
весторам - эти слова очень 
понравились. Впрочем, по-
другому и быть не могло.

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Бывшего руководителя ельцинской администрации 
Александра Волошина называют одним из главных идеологов 
ньюлиберализма Кудрин встретил Грефа. Им обоим понравились президентские мысли вслух

Медведев выступил за доминирование частного предпринимательства в российской экономике
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ДОСЛОВНО

Продажи за бесценок 
не будет!

Выступление Дмитрия Медведева 
комментируют участники ПЭФа

Сергей ГУРИЕВ,
ректор Российской
экономической школы:
- Я полностью согласен с 

Дмитрием Медведевым по 
поводу приватизации госу-
дарственных активов и по по-
воду того, что нам нужна про-
рывная модернизация. Успех 
страны - в успехе ее граждан, 
именно граждане могут соз-
дать возможности для роста 
и развития. Нужно, чтобы го-
сударство ушло из экономики 
и создало условия для разви-
тия и процветания. А сейчас 
у нас слишком много госу-
дарственной собственности, 
государственного регулиро-
вания и ручного управления. 
Я считаю, что экономическая 
политика, которую ведут 
наши основные «предприя-
тия-гиганты», неэффективна. 
Я очень рад, что руководство 
страны это хорошо понима-
ет и призывает отказаться от 
той модели, которая очевид-
но исчерпала себя. Лишнее 
тому доказательство - то, что 
капитал покидает нашу стра-
ну. Несмотря на то что цены 
на нефть высоки, веры в рост 
российской экономики боль-
ше нет.

Олег ВЬЮГИН,
председатель 
совета директоров 
ОАО «МДМ-Банк»,
в прошлом - первый
заместитель министра
финансов РФ:
- Приватизация государ-

ственных компаний, думаю, 
даст позитивный эффект. Без 
жесткого контроля государ-

ства управляться они будут 
результативнее. И, в отличие 
от лихих 90-х годов, здесь 
уже никто не будет продавать 
госсобственность за бес-
ценок. Посмотрите, сколько 
сейчас платят за государ-
ственную долю при привати-
зации - это десятки миллиар-
дов долларов! Привлекаются 
консультанты, которые от-
вечают за результат. Сейчас 
не Росимущество продает 
госактивы, а консультанты и 
банки, которые заинтересо-
ваны в хорошей цене, потому 
что они с этого получают ко-
миссию.

Теперь порассуждаем о 
том, что для нас лучше: ста-
бильность или активная мо-
дернизация. Стабильность, 
которая не сулит экономиче-
ского развития, заканчивает-
ся Белоруссией. Белоруссия 
раньше была островком ста-
бильности, а теперь там все 
очень неспокойно, потому что 
реальной модернизации не 
было. Я думаю, разумная по-
литика все-таки заключается 
в том, чтобы поддерживать 
стабильность, а также силы, 
которые способствуют эконо-
мическому прогрессу. А это, 
возможно, требует серьезных 
изменений во многих сферах 
политики. Тут главное - найти 
баланс.

Алексей КУДРИН,
министр финансов РФ:
- Действительно, государ-

ству как хозяйствующему 
субъекту следует уменьшить 
свое присутствие на рынке. 
Должны сократиться доли 
в «Газпроме», «Роснефти», 
Сбербанке, «ВТБ» и других 
компаниях. Что же касается 

другого предложения Медве-
дева - быстрой модерниза-
ции страны, то тут главная за-
дача бюджета в том, чтобы не 
наращивать расходы и таким 
образом не разгонять инфля-
цию! И это вполне реально, 
надо только умело использо-
вать имеющиеся ресурсы. У 
нас можно значительно по-
высить эффективность рас-
ходов в образовании, здра-
воохранении, строительстве 
дорог. Процентов на 15 - 20! 
Когда снизим инфляцию, тог-
да ставки по кредитам будут 
низкими. Кредит будет досту-
пен и малому бизнесу, и круп-
ным корпорациям, которые 
смогут таким образом найти 
средства для модернизации 
своего оборудования.

С одной стороны, мы долж-
ны поддерживать неком-
мерческий сектор, который, 
кроме государства, никто не 
поддержит. С другой сторо-
ны - создать условия, чтобы 
частный сектор вкладывал-
ся в модернизацию там, где 
это возможно. Бизнесу это 
должно быть удобно с точки 
зрения налоговых условий, 
регулирования, получения 
лицензий. Никто не должен 
его сдерживать, ограничи-
вать, «кошмарить». Поэтому 
главная роль государства - 
создать все условия, чтобы 
деньги в модернизацию вкла-
дывал частный сектор.

Александр
ВАХМИСТРОВ,
председатель правления
группы ЛСР, 
бывший вице-губернатор
Санкт-Петербурга:
- Я заявление президента 

не комментирую.

Александр ШОХИН: 

«Покончить 
с госкапитализмом 
- нелегкая задача»

Президент Российского 
союза промышленников 

и предпринимателей считает, 
что приватизация должна быть 

социально ориентированной

БЛИЦИНТЕРВЬЮ

О ТОМ, как должна про-
ходить приватизация госу-
дарственных компаний и с 
какими трудностями наша 
страна может столкнуть-
ся на этом пути, «Смене» 
рассказал Александр Шо-
хин, президент Российско-
го союза промышленни-
ков и предпринимателей 
(РСПП).

- Александр Николаевич, 
как вы расцениваете заяв-
ление Дмитрия Медведева 
о широкомасштабной при-
ватизации госактивов?

- Президент фактически оз-
вучил позицию РСПП, с кото-
рой мы неоднократно высту-
пали. Да, хорошо, что у пра-
вительства есть собственная 
программа приватизации 
госкомпаний. Однако мы 
всегда подчеркивали, что 
этого недостаточно. Государ-
ство должно объявить, в каких 
компаниях и банках ему вооб-
ще не надо присутствовать, 
а также объявить программу 
приватизации пакетов, кото-
рые снизят долю государства 
до 50 процентов. Государству 
нечего делать, к примеру, в 
Сбербанке, «ВТБ», «Роснеф-
ти». Если бы было объявлено, 
что государство будет полно-
стью выходить из этих ком-
паний, но выходить с учетом 
ситуации на рынке (чтобы за-
дешево не продавать), это бы 
сразу сформировало серьез-
ный спрос на эти активы. В 
том числе - у международных 
фондов. Кроме того, можно 
было бы проводить размеще-
ние акций на биржах. И то, что 
президент сейчас эту идею 
озвучил, - шаг в правильном 
направлении. Но нужно еще 

несколько моментов проду-
мать.

- Каких?
- Очень важно, чтобы при-

ватизация не имела своей це-
лью пополнить госказну. Она 
должна быть в первую оче-
редь социально ориентиро-
ванной. Полученные деньги 
нужно целевым назначением 
направлять в Фонд нацио-
нального благосостояния, в 
том числе на повышение пен-
сий и решение других страте-
гических задач. Крайне важно 
также, чтобы, уходя из биз-
неса, государство создавало 
условия для конкуренции и 
для развития малых и средних 
предприятий. Правильно и то, 
что планируется еще больше 
упростить механизм доступа 
иностранных инвесторов в 
стратегические отрасли. Об 
этом говорил ранее и пре-
мьер-министр Владимир Пу-
тин. Так что экономическая 
часть выступления Медведе-
ва достаточно либеральная, 
она во многом совпадает со 
взглядами РСПП.

- А в чем не совпадает?
- Мы расходимся по соци-

альным страховым платежам. 
Мы предлагали снизить их до 
30 процентов для всего биз-
неса и до 20 процентов - для 
всего малого бизнеса. Дми-
трий Медведев предложил 
более умеренную схему: 20 
процентов не для всего мало-
го бизнеса, а только для со-
циальных и промышленных 
малых предприятий. А мы 
считаем, что даже сфера тор-
говли и услуг - это социально 
значимый малый бизнес. Не 
надо смотреть на занятых в 
нем людей как на спекулян-
тов, которые наживаются за 
чей-то счет. Поэтому не ис-
ключаю, что мы сделаем еще 
одну попытку поддержать ма-
лый бизнес.

- Широкомасштабная 
приватизация окончатель-
но покончит с госкапита-
лизмом?

- Тут важна стратегия вы-
хода государства из бизнеса. 
Перестать быть предприни-
мателем в нынешнем объ-
еме - полдела. Однако госу-
дарственного капитализма не 
должно быть и в виде избы-
точного присутствия бюро-
кратии в экономике. Частные 
предприятия можно так за-
душить в объятиях чиновни-
ков, что они будут полностью 
им подконтрольны. Поэтому 
важно, чтобы бюрократия, 
потеряв контроль над пред-
приятиями и компаниями, не 
захотела компенсировать это 
другими способами. Только 
тогда мы изживем госкапита-
лизм.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

«Либеральные идеи 
не пользуются 
поддержкой 
населения»

По мнению социолога Татьяны Протасенко, 
идея децентрализации страны 

не найдет понимания у зрелой аудитории

- РЕЧЬ президента на фору-
ме была либеральной, одна-
ко большинство населения, 
и в первую очередь пожилые 
люди, либеральные ценно-
сти не поддерживает, - за-
явила «Смене» известный 
петербургский социолог Та-

тьяна Протасенко. - Россияне 
привыкли к «сильной руке» 
и до сих пор при решении 
проблем в первую очередь 
уповают на высшую власть. 
Однако у молодежи идея де-
централизации найдет не-
сколько большую поддержку. 
Например, наши опросы по-
казывают, что растет доверие 
к муниципальной власти. В 

речи президента я обратила 
внимание еще на одну деталь 
- он призвал россиян к «дол-
гому и плодотворному тру-
ду». Это можно расценить как 
намек на повышение пенси-
онного возраста в будущем. 
Эта идея, конечно, также не 
найдет понимания у среднего 
и старшего поколения петер-
буржцев.

КОММЕНТАРИЙ

Глава РСПП привествует 
новую экономическую 
политику
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СНГ обрело 
второе дыхание

Благодаря Таможенному союзу у Содружества 
появилась перспектива

В ДЕКАБРЕ этого года ис-
полнится 20 лет с момента 
образования  Содружества 
Независимых Государств. 
В связи с этим особое вни-
мание многих участников 
ПЭФа привлек «круглый 
стол» под названием «Пути 
мировой интеграции. Пер-
спективы развития СНГ».

НЕСМОТРЯ на то что СНГ, 
по общему мнению, не сы-
грало возложенную на него 
роль, участники «круглого 
стола» не спешили хоронить 
это объединение.

- СНГ состоялось как уни-
кальная международная ор-
ганизация, пользующаяся 
авторитетом на мировой 
арене и осуществляющая 
взаимодействие в энергети-
ческой, экономической, гу-
манитарной сфере, - заявил 
Сергей Глазьев, ответствен-
ный секретарь Комиссии Та-

моженного союза, замести-
тель Генерального секретаря 
ЕврАзЭС. - В последние годы 
в рамках Содружества было 
разработано и принято нема-
ло документов, реализация 
которых крайне полезна для 
стран СНГ. 20-летний опыт 
развития СНГ говорит о том, 
что интеграционное взаимо-
действие жизненно необхо-
димо для всех участников.

По завершении «круглого 
стола», в котором приняли 
участие представители Кир-
гизии, Белоруссии и Украи-
ны, Сергей Глазьев пояснил 
в интервью «Смене» свою по-
зицию:

- СНГ обрело второе дыха-
ние с созданием Таможенно-
го союза России, Белоруссии 
и Казахстана, которому со-
всем скоро исполнится год. 
На очереди создание Еди-
ного экономического про-
странства. Мы увидели пер-
спективу, и эта перспектива 
является не гипотетической, 
а реальной. Каждый может 

присоединиться к нашему со-
юзу. В СНГ образовалось ядро 
притяжения, и это позволяет 
нам двигаться дальше.

Как рассказал Сергей Гла-
зьев, по истечении первого 
года работы товарооборот 
между участниками Тамо-
женного союза вырос на 30 
процентов. Предприятиям 
удается восстанавливать коо-
перационные связи на новом 
техническом уровне. По не-
которым направлениям раз-
витие сотрудничества идет 
даже большими темпами, чем 
предполагалось, - например, 
в сфере продовольственного 
рынка.

В ближайшее время к Та-
моженному союзу должна 
присоединиться Киргизия, 
которая уже подала заявку на 
вступление. Не исключено, 
что такое же решение примут 
Таджикистан и Украина. В ус-
ловиях кризиса это было бы 
для их экономик существен-
ной поддержкой.

Ольга РЯБИНИНА

ИНТЕГРАЦИЯ

НА ФОНЕ выступления Дмитрия Медведе-
ва и многочисленных новостей о заключен-
ных на ПЭФе соглашениях на второй план 
как-то отошли собственно экономические 
дискуссии. Однако именно во время сес-
сий, «круглых столов» и бизнес-диалогов 
участники не просто обменивались мнени-
ями, а вырабатывали план действий на бу-
дущее. «Смена» решила восполнить этот 
пробел и рассказать о самых значимых ме-
роприятиях форума.

Демократии 
в арабских 

странах 
не будет!

Евгений Примаков предрек 
Ближнему Востоку 

сползание к умеренному 
авторитаризму или исламизму

В ЭТОМ году на ПЭФ при-
ехал человек, которого по 
праву называют патриар-
хом отечественной полити-
ки, - Евгений Максимович 
Примаков. Человек, едино-
лично спасший страну по-
сле августовского кризиса 
1998 года, был бодр, улыб-
чив и удивил присутствую-
щих великолепным южным 
загаром. Будучи по спе-
циальности ученым-ара-
бистом, Примаков принял 
участие в «круглом столе» 
«Ближний Восток на пути 
преобразования».

- В ПОСЛЕДНИЕ годы на 
Западе многие были увере-
ны, что североафриканские 
и ближневосточные авто-
ритарные режимы надежно 
стабильны, - заявил Евгений 
Максимович. - Главы араб-
ских государств проводили 
политику, которая способ-
ствовала развитию экономи-

ки, боролись против терро-
ризма, укрепляли отношения 
с Западом… Но стереотип 
о надежности этих режимов 
не выдержал столкновения 
с жизнью. Кроме того, еще 
недавно мы исключали араб-
ский режим из процессов гло-
бализации.  Однако именно 
Интернет и телевидение сы-
грали ведущую роль в моби-
лизации масс.

В ходе дискуссии Евгений 
Примаков дал прогноз даль-
нейшего развития событий в 
переживших революцию Ту-
нисе и Египте. По его мнению, 
наиболее вероятными сцена-
риями является переход этих 
государств к разбавленному 
авторитаризму или разбав-
ленному исламизму. То есть 
какие-то демократические 
проявления в вышеназванных 
странах усилятся, но вот об 
установлении демократии по 
западному типу, как считает 
Примаков,  мечтать нечего…

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ПОЛИТЭКОНОМИЯ

По словам Примакова, стереотип о надежности арабских 
режимов не выдержал столкновения с жизнью

«Мы вас заставим 
подвинуться!»

На Россию приходится лишь три процента 
в «космическом бизнесе»

НАШЕ великое космиче-
ское прошлое, которым 
мы так гордимся, вовсе 
не гарантирует переход в 
успешное «светлое буду-
щее»! Такой вывод можно 
сделать из докладов участ-
ников «круглого стола» о 
перспективах развития 
российской космонавтики.

О ЧЕМ там только не гово-
рили! Даже о том, как мыть 
руки плазмой, о том, что ли-
чинки африканских комаров 
способны выжить на асте-
роиде, в том числе и при па-
дении космического тела на 
Землю! Вспомнили, конечно, 
и об успехах, достигнутых 
за 50 лет после первого по-
лета человека в космос, и о 
международном сотрудниче-
стве...

В общем, поначалу тон дис-
куссии был оптимистичным 
и непринужденным. Но по-
том свою ложку дегтя доба-
вил заслуженный космонавт  
Георгий Гречко, напомнив, 
что основные успехи в пило-
тируемой космонавтике были 
сделаны в первые двадцать 
лет после полета Юрия Гага-
рина. А сейчас мы, к сожале-
нию, продолжаем топтаться 
на месте.

- Странная вещь получает-

ся, - посетовал Георгий Ми-
хайлович. - Пока шла холод-
ная война и продолжалось 
соперничество сверхдержав, 
было очень много новых за-
пусков и разработок. Но мы, 
космонавты, тогда мечтали не 
о соперничестве, а о сотруд-
ничестве. Начали сотрудни-
чать - нам стали выделять 
меньше денег, и теперь мы 
лишь повторяем пройденное.

Затем неутешительные 
данные озвучил новый руко-
водитель Роскосмоса Влади-
мир Поповкин, в апреле сме-
нивший на этом посту оскан-
далившегося из-за падения 
спутников ГЛОНАСС Анатолия 
Перминова.

- Россия вроде бы участву-
ет в большом секторе косми-
ческой деятельности (на нас 
приходится 40 процентов от 
всех запусков, мы изготавли-
ваем около 20 процентов всех 
космических аппаратов). Од-
нако давайте посмотрим на 
оборот всего космическо-
го бизнеса. Это 300 мил-
лиардов долларов в год, 

но доля России в этом оборо-
те как-то несправедливо мала 
- не больше трех процентов! 
Нас, как первопроходцев 
космоса, такая ситуация не 
устраивает, и сейчас созданы 
все предпосылки, чтобы за-
ставить других, так сказать, 
немножко подвинуться!

По словам Поповкина, ин-
теллектуальный и производ-
ственный потенциал в кос-
мической отрасли - это один 
из немногих продуктов в на-
шей стране, который сегодня 
вполне конкурентоспособен.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

АМБИЦИОЗНЫЕ
ПЛАНЫ

м посту оскан
из-за падения
НАСС Анатолия 

де бы участву-
екторе косми-

ьности (на нас
процентов от 

мы изготавли-
процентов всех 
ппаратов). Од-
осмотрим на
осмическо-
о 300 мил-
ров в год, 

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Георгий Гречко
мечтает 
о сотрудничестве 
сверхдержав  
в космической 
отрасли
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Нефтяные 
реки 

и берега 
инноваций

Участники форума 
удивляли гостей 

измерителем 
счастья и «умными 

дорогами»

«ПРИЙТИ и удивить!» 
- такого принципа, по-
хоже, придерживались 
участники Петербург-
ского экономического 
форума, представившие 
свои стенды. Компании 
традиционно стараются 
привлечь внимание пу-
блики, красуясь перед 
партнерами и конкурен-
тами. Вот и креативят кто 
во что горазд! Например, 
последний писк моды 
- высокие технологии и 
инновации. Поэтому на 
стендах и в презентациях 
широко использовались 
новинки технической 
мысли и интеллектуаль-
ные игрушки.

ТАК, стенд «Роснано» 
украсили тканью из угле-
рода, а Сбербанк, стенд 
которого был сделан в виде 
огромного бриллианта, 
предлагал всем поиграть 
с интерактивным столом, 
оснащенным сенсорным 
экраном, и измерить уро-
вень счастья. Счастье изо-
бразить труда не состав-
ляет - достаточно широко 
улыбнуться. Именно на 
улыбку и реагирует про-
грамма, анализирующая 
изображение. Девушки - 
консультанты Сбербанка 
говорят: счастливых на фо-
руме много.

Компания «Роснефть» ре-
шила наглядно показать, 
как получается бензин. На 
стенде разместили инте-
рактивный макет с буровы-
ми выш ками, прозрачными 
трубами, по которым бежит 
нефть, и перерабатывающи-
ми заводами - достаточно 
нажать кнопку, чтобы зара-
ботало это «производство»!

А вот одна малоизвестная 
московская компания по-
хвасталась на ПЭФе своим 
проектом «Умный дорож-
ный знак». Если этот проект 
будет реализован, автомо-
биль сможет получать ин-
формацию от передающих 
устройств, установленных 
на дороге.

Уголок с проектами се-
верной столицы смотрелся 
скромно. Ничего лишнего 
- просто панорамные маке-
ты. Здесь было представ-
лено всего несколько стро-
ительных объектов, кото-
рые планируется возвести 
в городе на Неве. Напри-
мер, Орловский туннель, 
современный экопорт 
«Бронка», экономическая 
зона «Ново-Орловская», 
где должны разместиться 
предприятия, работающие 
в области инноваций.

Юлия ЛИ

В «Сколкове» ждут 
смелых и наглых

Именно такие люди должны совершить технологический переворот

УКРУПНЕНИЕ

Москва разрастется, 
а Питер - нет?

Планируемое расширение границ Москвы вновь возродило интерес 
к теме объединения Петербурга и Ленобласти

В КАЧЕСТВЕ столичного 
градоначальника Сергей 
Собянин приехал на ПЭФ 
в первый раз. И - на тебе. 
Именно в Петербурге про-
звучали судьбоносные но-
вости о будущем Москвы - 
возможном расширении ее 
территории. Поэтому мэр 
Первопрестольной даже 
немного стушевался, ког-
да на сессии «Вызовы гло-
бальным городам» на него 
как из рога изобилия посы-
пались вопросы типа: кто 
из жителей Подмосковья 
в скором времени может 
стать москвичом?

НЕСМОТРЯ на то что на за-
седании присутствовали гла-
вы Хельсинки, Киева, а также 
бывший мэр Чикаго, все вни-
мание публики было прико-
вано к Сергею Собянину. И 
естественно, к его на глазах 
увеличивающимся «владени-
ям».

- Я уже позвонил сегодня 
губернатору Московской об-
ласти Борису Громову и пред-
ложил совместно решать эту 
задачу, - рассказал Собянин. - 
Мы создадим рабочую группу 
и выработаем предложения. 
Тогда и будет ясно, жители 
каких городов Подмосковья 
станут москвичами.

Вслед за расширением гра-

ниц столицы неизбежно по-
следует перенос за пределы 
МКАД правительственных ве-
домств и учреждений. Так хо-
чет Дмитрий Медведев. Мэр 
Москвы считает это вполне 
оправданным: сегодня в сто-
лице две трети рабочих мест 
сосредоточены в центре го-
рода, а две трети жителей 
проживают на окраинах. Из-
за такого дисбаланса тяжело 
решить проблему пробок, от 
которых задыхается Москва.

…Удивительно, но на сес-
сии, посвященной вызовам 
глобальным городам, Пе-
тербург представлен не был. 
Наверное, поэтому, не до-
ждавшись окончания засе-
дания, его покинули бывший 
вице-губернатор Петербурга, 
а ныне бизнесмен Александр 
Вахмистров и глава Фрунзен-
ского района Терентий Ме-
щеряков. Впрочем, споры о 
будущем Москвы показались 
бесконечно близки Вален-
тине Матвиенко, которая в 
очередной раз заявила о не-
избежности объединения Пе-
тербурга и Ленобласти. Пусть 
не сейчас, но в перспективе 
- точно.

- Полтора миллиона жите-
лей Петербурга летом живут в 
Ленинградской области. Мно-
гие жители области работают 
в Петербурге, получают здесь 
социальные услуги, - отме-
тила Валентина Ивановна. - 
Объединение позволило бы 

создать единые социальные 
стандарты, решать вопросы 
размещения инвестиционных 
проектов.

Впрочем, губернатор Лен-
области Валерий Сердюков 
объединяться не готов.

- Нынешняя «московская» 
схема к Петербургу, думает-

ся, не имеет никакого отно-
шения, - весьма прозрачно 
намекнул он. Добавив, что у 
Петербурга есть возможность 
развивать пригороды, адми-
нистративно входящие в его 
территорию.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Собянин пока не знает, жители каких городов Подмосковья 
станут москвичами

ВО ВСЕЙ
КРАСЕ

ЧТО такое мыслить «по-
сколковски»? Об этом 
участникам ПЭФ рассказал 
олигарх Виктор Вексель-
берг, возглавляющий фонд 
«Сколково». По его словам, 
инновационный центр дол-
жен собрать молодежь, ко-
торая сможет объединить 
в себе черты выдающихся 
ученых-исследователей и 
«пробивной» характер.

- МЫ ХОТИМ увидеть мо-
лодых, агрессивных, смелых 
людей, которые смогут ре-
шить проблемы, встающие 
перед ними, - заявил перед 
собравшимися Виктор Фе-
ликсович. - Нам нужны люди, 
которые верят! Верят в себя, 
в свои силы, верят в цели и 
смогут преодолеть много-
численные «нет», «не надо», 
«не нужно». В спорте есть та-
кое понятие - наглость хода. 
Спортсмен может прилежно 
тренироваться, но без на-
глости хода не будет выигры-

вать. Так вот, нам нужны на-
глые! При этом они должны 
обладать высоким уровнем 
знаний.

По мнению Вексельберга, 
Россия все еще имеет исклю-
чительно высокий научный и 
интеллектуальный потенциал. 
Он сосредоточен и в акаде-
мической среде, и в универ-
ситетской.

- Другой вопрос, что мы не 
умеем его реализовывать в 

конечные продукты. И задача 
«Сколкова» - трансформи-
ровать те знания, которыми 
мы обладаем, в конкретные 
новые интересные продукты, 
которые так нужны сегодня 
нашей стране. Для этого нуж-
ны новые модели образова-
тельных процессов. Важным 
элементом «Сколкова» станет 
создание центра, который со-
единит в себе и образование, 
и исследование, и коммерци-

ализацию.
Выступивший затем акаде-

мик Жорес Алферов заявил, 
что не видит сегодня более 
важной задачи для страны, 
чем возрождение промыш-
ленности высоких техноло-
гий. Однако уже после «круг-
лого стола» Жорес Иванович 
признался корреспонденту 
«Смены», что, по его мнению, 
настоящие ученые должны 
быть все-таки скромными. 
Слова о том, что в «Сколково» 
нужно набирать наглых, ему 
явно пришлись не по душе.

- Я не люблю этого, не пере-
ношу! Это Чубайс так может 
говорить. Ну то, что он наг-
лый, я  знаю...

Также Алферов опасает-
ся, что из-за доминирования 
коммерческого подхода к на-
уке может быть уменьшено 
финансирование фундамен-
тальных направлений.

- А без развития фунда-
ментальной науки не будет и 
прикладных результатов. Это 
должны понимать наши биз-
несмены, - отметил он.

Юлия ЛИ
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

БОЛЬШОЙ 
ПРОЕКТ

Олигарх Виктор Вексельберг верит в агрессивную молодежь
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Коммунизм 

для акул капитализма
Как жили участники форума в течение трех дней, 

пока он продолжался

С 16 по 18 июня, на все 
дни, пока продолжался 
Петербургский экономи-
ческий форум, огромная 
территория, ограниченная 
улицей Опочинина, Малым 
проспектом В. О. и Гаван-
ской улицей, превратилась 
в крепость. По периметру 
этой особо важной для 
мировой экономики зоны 
встали сотни милиционе-
ров в праздничных белых 
рубашках (правда, с со-
всем не праздничными ли-
цами), а внутри выставоч-
ного комплекса «Ленэкспо» 
были оборудованы про-
пускные пункты с метал-
лоискателями и рентгенов-
скими сканерами. У чужака 
попасть на форум не было 
ни единого шанса.

ВНУТРЬ пускали лишь обла-
дателей электронных беджей 
с фотографиями, которые на 
входе нужно было приложить 
к специальным считывателям 
информации. Зато, пройдя 
все пункты контроля, участ-
ник форума мог почувство-
вать себя по-настоящему 
желанным гостем. Огромная 
благоустроенная террито-
рия выставочного комплекса 
была к его услугам. Цветы 
в вазонах, маленькие фон-
танчики с ангелочками, ги-
гантские растяжки с видами 
Петербурга. На их фоне полу-
чались прекрасные фотогра-
фии и видео: будто участники 
форума собрались не в Гава-
ни, а в центре Петербурга, у 
Петропавловки или Исааки-
евского собора. Короче, уз-
нать территорию «Ленэкспо» 
можно было с большим тру-
дом.

Несмотря на то что приеха-

ли на форум в основном аку-
лы капитализма, внутри пави-
льонов форума, где и прохо-
дили основные мероприятия, 
царил настоящий коммунизм. 
В любое время участник фо-
рума мог бесплатно переку-
сить пирожками, печеньем 
или фруктами, запив все это 
соком, кофе или чаем. Через 
беспроводные сети подклю-
читься к бесплатному Интер-
нету. Во время дождя - взять 
бесплатный зонтик-трость с 
видами Петербурга. Доехать 
от гостиницы до «Ленэкспо» и 
обратно на бесплатной марш-
рутке. А еще и в определен-
ное время бесплатно пообе-
дать и поужинать. Впрочем, 
справедливости ради надо 
заметить, что большинство 
представителей компаний 
все-таки платили за участие в 
форуме (примерно 100 тысяч 
рублей), поэтому наслажда-
лись гостеприимством орга-
низаторов форума совсем не 
«за так»…

Времена, когда бизнес-
мены удивляли публику экс-

травагантными поступками и 
экстравагантными нарядами, 
давно прошли. Вот и на ны-
нешнем форуме практически 
все были в строгих деловых 
костюмах темных оттенков, 
правда, теперь уже с неиз-
менными айпэдами и сенсор-
ными телефонами в руках. 

Представительницы прекрас-
ного пола на форуме пребы-
вали в явном меньшинстве, 
поэтому в некоторых пави-
льонах можно было заметить 
удивительную картину - длин-
ные очереди в мужской туа-
лет…

График проведения меро-
приятий оказался настолько 
плотным, что успеть на все 
было просто нереально. По-
этому между конференц-за-
лами наблюдалась постоян-
ная миграция - от начала до 
конца мероприятия высижи-
вали лишь самые стойкие или 
заинтересованные в теме. 
Ученых на форуме было не 
так уж много - экспертами в 
основном выступали полити-
ки, чиновники и бизнесмены. 
Например, известный в Пе-
тербурге социолог сообщил 
корреспонденту «Смены», что 
смог попасть на форум толь-
ко по аккредитации прессы, 
благо изредка пишет статьи в 
одно известное издание. По-
другому никак…

На форуме, как, впрочем, и 
за его воротами - в реальной 
жизни, царило социальное 
неравенство. Оно проявля-
лось даже в таких мелочах, как 
цвета беджиков: у водителей 
и сопровождающих лиц - по-
проще, у официальных участ-
ников форума - покруче. Каж-
дую вип-персону, будь то мэр 
Москвы Сергей Собянин или 
олигарх Михаил Прохоров, от 
рядовых форумчан оберегали 
по нескольку сопровождаю-
щих лиц. Зато представители 
элиты рангом пониже были 
вполне доступны и охотно 
общались со всеми заинте-
ресованными лицами. ПЭФ 
стал площадкой, где можно 
не только заявить о себе, но и 
узнать что-то о других.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ПЭФ серьезно по-
высил престиж го-
рода и страны на 

международной арене. В 
форуме приняли участие 
главы шести государств, 
среди них - председатель 
КНР Ху Цзиньтао, пре-
зидент Финляндии Тарья 
Халонен, премьер-ми-
нистр Испании Хосе Луис 
Родригес Сапатеро, пре-
зидент Казахстана Нур-
султан Назарбаев. Всего 
же в общей сложности 
«Русский Давос» посети-
ли более 5000 ведущих 
политиков, экономистов и 
бизнесменов.

Объем инвестиций 
в северную столи-
цу в рамках под-

писанных на ПЭФе согла-
шений составит 97 мил-
лиардов рублей. А всего в 
Россию придет более 200 
миллиардов рублей. Ряд 
переговоров еще продол-
жается, поэтому суммы 
могут возрасти. Так что 
многомиллионные затра-
ты на организацию фору-
ма окупились с лихвой.

Одним из самых 
заметных собы-
тий ПЭФа стала 

закладка первого камня 
фармацевтического за-
вода «Новартис» в осо-
бой экономической зоне 
«Ново-Орловская» в Пе-
тербурге. Первая очередь 
завода будет сдана уже в 
2014 году.

В рамках форума 
было подписано 
соглашение России 
и Франции о покуп-

ке двух вертолетоносцев 
«Мистраль». О значении 
этого события говорит 
реакция США. Так, глава 
комитета палаты предста-
вителей конгресса США 
по международным делам 
Илеана Рос-Лехтинен вы-
ступила против покупки 
Россией «Мистралей». По 
ее словам, приобретение 
Москвой кораблей дан-
ного типа «угрожает ре-
гиональной безо пасности 
и представляет угрозу 
союзникам Вашингтона». 
Значит, правильно мы их 
купили!

На ПЭФе подпи-
сано соглашение 
о переезде «Ад-

миралтейских верфей» с 
Ново-Адмиралтейского 
острова на остров Котлин. 
На освободившемся ме-
сте разместится совре-
менный жилой квартал. А 
уже в конце лета в Петер-
бурге начнется возведе-
ние Адмиралтейского мо-
ста, который очень важен 
для северной столицы и 
должен улучшить транс-
портную ситуацию.

ЗА КУЛИСАМИ

ИТОГИ

ЛОЖКА ДЕГТЯ

Коллапс по имени Стинг
На бесплатный концерт на Дворцовой 

можно было попасть только с боем

В ДНИ проведения эконо-
мического форума петер-
буржцы обычно получают 
подарок - бесплатный кон-
церт на Дворцовой. На этот 
раз нам подарили Стинга.

И ХОЧЕТСЯ сказать тем, кто 
решил сделать городу имен-
но такой подарок, спасибо 
- за проявленное уважение. 
Ведь если нам дарят концерт 
Стинга, а не очередного по-
бедителя  «Евровидения», то, 
значит, нас уважают. И счита-
ют, что мы достойны насто-
ящей музыки. А в том, что в 
этот вечер на Дворцовой зву-
чала настоящая музыка, - со-
мнений нет. Стинг выступал в 
сопровождении симфониче-

ского оркестра, и порой его 
хиты поднимались до клас-
сических высот. В общем, это 
был редкий случай абсолют-
ной гармонии классического 
места и почти классической 
музыки.

Но, как известно, подарки 
надо уметь не только дарить, 
но и принимать. Вот с этим 
все вышло, мягко говоря, не 
слишком гладко. Неизвест-
но, о чем думали устроители 
концерта, планируя увидеть 
на Дворцовой 30 тысяч зри-
телей, - может быть, они рас-
считывали, что эти 30 тысяч 
опустятся туда на парашю-
тах? В таком случае их расче-
ты не оправдались.

И понятно это стало еще в 
метро - на выходе на канал 
Грибоедова людская толпа 
стремительно увеличивалась 

в размерах и угрожающе тек-
ла наверх. При этом никто не 
догадался закрыть станцию 
на вход - поэтому идущие в 
другом направлении были 
просто вдавлены в стенку. На 
улице ситуация была не луч-
ше - движение на Невском 
тоже никто не думал пере-
крывать. А стремящимся на 
концерт людям было мало 
тротуаров, они шли по проез-
жей части, не глядя на свето-
форы и автомобили, которым 
оставалось только истошно 
сигналить.

Но самое ужасное было на 
подступах к Дворцовой - не-
сколько входов на несколько 
десятков тысяч в большин-
стве своем молодых и силь-
ных людей с трудом держа-
лись под натиском толпы. 
Тут опять возникает вопрос: 

не ужели кто-то из организа-
торов всерьез думал, что в та-
кой обстановке досмотр каж-
дого из этих тысяч поможет 
что-то обнаружить и предот-
вратить? А не превратится в 
пустую формальность?

В результате последние же-
лающие попасть на площадь 
оказались там только в конце 
первого отделения. И им уже 
вполне можно было начинать 
думать о том, как выбираться 
обратно.

А где-то вдалеке, ближе к 
сцене, скрывались под белы-
ми шатрами купившие за 12 
тысяч билеты, предполагав-
шие фуршет, и приглашенные 
випы. Интересно, они были в 
курсе того, что делается на 
другой, «бесплатной» сторо-
не площади?

Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Подсчитали - 
прослезились. 

От радости
Что получили 

от проведения 
форума Петербург 
и Россия в целом?
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Каждый гость форума проходил через пункт досмотра

Фонтаны с ангелочками 
вдохновляли на работу



В СЕНТЯБРЕ под Петер-
гофом начнется строи-
тельство завода по про-
изводству «Ё-мобилей». 
Планируется, что первая 
очередь (ждать ее в конце 
2012-го) будет выпускать с 
конвейера около 45 тысяч 
автомобилей в год. Так что 
же такое этот «Ё-мобиль»?

РАЗРАБОТЧИКИ проекта 
преследовали благую цель - 
создать принципиально но-
вый автомобиль, отбросив 
все неэффективные реше-
ния. Например, кузов с бук-
вой «Ё» на капоте изготавли-
вается целиком из полипро-
пилена, армированного ни-
тями стекловолокна. После 
ультразвуковой сварки он 
становится монолитным: это 
на треть снизит вес машины. 
Глядишь, и при возможном 
ударе обойдется без дефор-
мации. 

Также планируется, что у 
«Ё-мобиля» будет принципи-
ально новая, электрическая 
трансмиссия, узлы которой 
не требуют замены масла, а 
жизненный цикл оценивается 
в миллион километров. Эти 
узлы меньше, чем в классиче-
ских автомобилях, и гораздо 
дешевле в обслуживании.

Вариаций у нового авто 
три: кросс-купе, городской 
фургон и мини-вэн. Основа у 
всех одна, и цена машины от 
типа кузова зависеть не бу-
дет. На «Ё-мобили» пока ста-
вятся немецкие двигатели, 
да и детали подвески также 
произведены в Европе, од-
нако в будущем 90 процен-
тов комплектующих окажутся 
российскими. Потенциально 
самый доступный автомо-
биль (стоимостью 360 тысяч 
рублей) оснастят передним 
приводом и лишь бензино-
вым двигателем. А самый 

дорогой (около 500 тысяч) 
сможет передвигаться и за 
счет бензина, и за счет газа. 
Плюс на такое авто установят 
портативную электростанцию 
мощностью 20 киловатт для 
питания внешних устройств. 
У всех машин будет двойная 
расцветка, причем базовым 
окажется цвет слоновой ко-
сти, который должен стать от-
личительным знаком авто.

Самым популярным пока 
является «Ё-кроссовер» - на 
него приходится около 80 
процентов заказов. К слову, 

число желающих купить но-
вое авто уже перевалило за 
125 тысяч. На бумаге крос-
совер выглядит довольно 
привлекательно. У него при-
личный дорожный просвет - 
20 сантиметров, что в усло-
виях петербургской зимы яв-
ляется большим подспорьем. 
Легкий (всего 650 килограм-
мов) и экономичный - плани-
руемый расход топлива со-
ставит всего 3,5 литра на сто 
километров. Однако если на 
все «Ё-мобили» будут ста-
виться одинаковые двигате-

ли, то будущим владельцам 
можно посочувствовать. Фур-
гон, что катал желающих на 
церемонии закладки перво-
го камня в основание завода, 
тарахтел громче трактора. 
Да и сама машина выглядела 
гадким утенком в компании 
лимузинов, на которых при-
ехали инициатор создания  
«Ё-мобиля» Михаил Прохо-
ров и его окружение. Она на-
поминала то ли легендарный 
пластмассовый немецкий 
«Трабант», то ли машинку с 
поля для гольфа, случайно 

забравшуюся на автостоян-
ку. Впрочем, возможно, здесь 
сыграл свою роль не слишком 
удачный выбор цвета. 

На данный момент «Ё-мо-
биль» воспринимается боль-
шинством скорее как любо-
пытная игрушка, на которую 
можно посмотреть или же 
прокатиться на ней. Вероят-
но, людям просто надо при-
выкнуть и хотя бы несколько 
раз увидеть диковину на ули-
цах города…

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

ЗА ПРОЕЗД по Западно-
му скоростному диаметру 
с автомобилистов начали 
взимать плату чуть более 
месяца назад. И вот тер-
пению водителей пришел 
конец: петербуржец Юрий 
Новиков решил пожало-
ваться на высокую цену за 
проезд премьер-министру 
Владимиру Путину.  

ТО, ЧТО проезд по участку 
Западного скоростного диа-
метра от Кольцевой автодо-
роги до Благодатной улицы 
должен стать  платным, го-
родские власти никогда не 
скрывали. Сюрпризом стала 
стоимость удовольствия - 30 
рублей за 5,7 километра пути. 
Туда-обратно получается уже 
60 рублей. Столь высоких цен 
нет даже в Европе, где дохо-

ды населения в несколько раз 
выше, чем у россиян.  

- Я сейчас не берусь ска-
зать, нормально это или нет, 
чтобы за четверть часа запла-
тить 60 рублей, - заявил Вла-
димир Путин. - Может быть, 
там можно шесть рублей за-
платить, тогда бы у вас вопро-
сов не было, правильно? Вот 
этот вопрос надо решать...

Также Юрий Новиков сооб-
щил премьер-министру, что у 
ЗСД фактически нет альтер-
нативы. По мнению автолю-
бителя, узкую, вечно загру-
женную транспортом дорогу, 
расположенную параллельно 
платной трассе, таковой счи-
тать нельзя. Ведь путь по ней 
занимает минимум полтора 
часа!

- Платные дороги потому и 
платные, что проехать по ним 
можно за пятнадцать минут, 
а не за полтора часа, - пари-
ровал Владимир Путин, все-
таки пообещав разобраться 
с наличием или отсутствием 

альтернатив ЗСД. 
Городские власти поспеши-

ли развеять все сомнения по 
данному вопросу. В Смоль-
ном уверены, что ездить по 
городу можно и минуя Запад-
ный скоростной. 

- Так как ЗСД - это трасса 

не из города в город, альтер-
нативная дорога есть всегда, 
и петербуржцы ее прекрасно 
знают, - заявил глава Комите-
та по инвестициям и страте-
гическим проектам Алексей 
Чичканов. - Доехать от Ду-
найского или от Пулковского 

шоссе до Благодатной ули-
цы или до проспекта Стачек 
можно, не используя скорост-
ной диаметр. Отличной аль-
тернативой является, напри-
мер, КАД, которая в ближай-
шее время замкнется в части 
Кронштадт - Ломоносов. 

И все же у автомобилистов 
еще есть надежда, что проезд 
по ЗСД хотя бы подешевеет.
В конце концов, начинали 
возводить его за государ-
ственные деньги!

- ЗСД для Петербурга очень 
важен, поэтому у меня воз-
никает вопрос: почему нель-
зя было построить эту дорогу 
целиком на средства налого-
плательщиков? - говорит Де-
нис Шубин, президент санкт-
петербургского городского 
автоклуба «А24». - Думаю, 
было бы справедливо, если 
бы с грузовиков взималась 
плата за проезд, а для легко-
вушек он стал бы бесплатным.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

Михаил Прохоров сделает авто из полипропилена ...и для семьи

Машина для гонщиков...

Скоростное взимание платы

Со слоновой костью 
цвета одного

Россияне заказали уже больше ста тысяч «Ё-мобилей»

НОВАЯ
БУКВА

СКОРОСТНОЙ
РЕЖИМ

Слишком дороги дороги?
Владимир Путин пообещал проверить, не завышена ли цена за проезд по ЗСД
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ВЛАДЕЛЬЦЫ полиса 
К АСКО в последнее время 
все чаще демонстриру-
ют недовольство своими 
страховыми компаниями. 
Мало того что выплат в 
случае аварии или другого 
ЧП приходится ждать ме-
сяцами, так еще и их раз-
мер зачастую, мягко гово-
ря, оказывается занижен. 
В результате владельцам 
машин не остается ничего 
другого, как идти в суд. Как 
владельцу полиса КАСКО и 
страховщику найти общий 
язык, недавно обсуждали 
на «круглом столе» в Бал-
тийском информационном 
агентстве. 

Их испортил 
кризис

Безусловно, в Петербурге 
еще остались добросовест-
ные страховые компании, 
вовремя и в полном объеме 
выплачивающие деньги сво-
им клиентам при наступлении 
страхового случая. Сейчас 
речь не о них, а о тех страхов-
щиках, которые всеми прав-
дами и неправдами затяги-
вают процесс выплат. Или не 
хотят платить вообще.

- Негативные тенденции на 
рынке автострахования на-
чались в 2008 году, когда раз-
разился мировой экономиче-
ский кризис, - считает Алек-
сандр Холодов, председатель 
общественного комитета по 
защите прав автомобилистов. 

- Некоторые компании по-
няли, что, затягивая выплаты 
или просто в них отказывая, 
можно поправить свое фи-
нансовое положение. Дурной 
пример оказался настолько 

заразителен, что даже сей-
час, когда ситуация в эконо-
мике нормализовалась, мно-
гие ведут себя по-старому. В 
некоторых компаниях число 
отказов в выплатах превыси-

ло все разумные пределы.
Как считает Александр Хо-

лодов, страховым компаниям, 
продающим полисы КАСКО, 
пришла пора объединиться, 
чтобы защитить страхователя 
от недобросовестных игроков 
рынка. Например, можно соз-
дать систему, подобную стра-
хованию вкладов в банков-
ской сфере. Иначе рост коли-
чества споров между двумя 
сторонами ударит по всем 
компаниям, добросовестным 
и недобросовестным.

Встретимся 
в суде! 

Третейском 
Экспертам страхового рын-

ка такая идея не пришлась по 
душе. Они считают, что сейчас 
и так существует масса орга-
нов и организаций, контроли-
рующих работу страховщи-
ков. И новая структура ситуа-
цию не исправит. Ведь она не 
решит двух основополагаю-
щих проблем, которые суще-
ствуют в этой сфере, - недо-
верия друг к другу страховых 
компаний и страхователей и 
отсутствия единой методики 
расчета сумм компенсаций. 

- С наименьшими потеря-
ми, как я считаю, в ближай-
шее время мы можем ввести 
третейский суд по вопросам 
автострахования, - предла-
гает   Петр Щербаков, руко-
водитель российского Союза 
автостраховщиков по Севе-
ро-Западу. - Сейчас подоб-
ными спорами занимаются 
либо суды общей юрисдик-

ции, либо арбитражные суды. 
Третейский суд снял бы с них 
излишнюю нагрузку и ускорил 
бы процесс урегулирования 
конфликтов.  Кроме того, он 
выработал бы рекомендации 
по усовершенствованию от-
ношений между страховщи-
ками и страхователями.

И все же третейский суд 
также нельзя считать пана-
цеей от всех болезней рынка 
автострахования. Например, 
он будет бессилен, если ком-
пания, собрав деньги с клиен-
тов, захочет просто-напросто 
самоустраниться с рынка. Но 
какой-то первый шаг к уста-
новлению более цивилизо-
ванных отношений между 
страховщиками и страховате-
лями делать необходимо.

Ольга РЯБИНИНА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

НАБОЛЕЛО!

НАЧАЛО осени станет 
сложным временем для 
любителей частного из-
воза. С 1 сентября всту-
пают в силу очередные 
изменения в правилах до-
рожного движения, напря-
мую лишающие «бомбил» 
их шального заработка. 
Целых пять тысяч рублей 
придется заплатить води-
телю, промышляющему 
из возом на улицах города 
с незаконно нанесенными 
на собственную машину 
«шашечками». Более того, 
эти самые «шашечки» мо-
гут и конфисковать. 

Таксисты 
будут выдавать 

чеки
Официальные же такси 

обяжут выдавать всем своим 
клиентам чеки. Иначе води-
теля оштрафуют на тысячу, 
его начальника на десять, а 
юридическое лицо - сразу на 
30 тысяч рублей. У таксистов 
также будет разрешение на 
работу, минимум на пять лет, 

отсутствие которого потянет 
на пять тысяч. Планируется, 
что эти разрешения начиная 
с 2014 года будут выдаваться 
с учетом численности насе-
ления того или иного города 
России. 

Еще изменения в правилах 
должны уменьшить количе-
ство пробок. Одна из главных 

проблем в часы пик на улицах 
Петербурга - это несозна-
тельные автомобилисты, ко-
торые, даже видя, что не смо-
гут переехать перекресток 
из-за затора, все равно едут и 
тем самым усугубляют проб-
ку. Для таких наказание увели-
чат в разы - по всей России до 
тысячи, а в городах федераль-

ного подчинения - Петербурге 
и Москве - до трех тысяч ру-
блей. Столько же «стоит» про-
езд на красный сигнал свето-
фора или запрещающий жест 
регулировщика. А вот водите-
ли, не остановившиеся перед 
стоп-линией, заплатят чуть 
меньше - 800 и 1500 рублей 
соответственно. 

Не мешай 
автобусу

На одну зеленую бумажку с 
тремя нулями осиротеет бу-
мажник остановившегося на 
пешеходном переходе или 
ближе пяти метров к нему и 
сразу на две - создавшего 
препятствия для движения в 
туннеле. Плюс припаркован-
ная машина будет задержана 
и направлена на спецстоянку. 
Возрастут штрафы и за езду 
в жилых зонах (с 500 рублей 
до полутора тысяч, а в Петер-
бурге - и до всех трех) и отказ 
уступить дорогу автомобилю 
с преимущественным правом 
проезда перекрестков, то 
есть пожарным и «скорой по-
мощи».

Существенно «подорожа-
ет» и движение по полосе для 
маршрутных транспортных 
средств, за которое сейчас 
можно отделаться устным 
предупреждением. Петер-
бургских автовладельцев, 
мешающих автобусам, будут 
штрафовать на три полновес-
ные тысячи. Жаль только, что 
эти изменения вступят в силу 
лишь 1 января 2012 года. 

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СТОП-КРАН

«Отбомбились»
Возить пассажиров могут только официальные такси

«Не понял, а где клиенты?»

КАСКО познается в беде
Страховщики все чаще отказываются выплачивать водителям 

положенные им компенсации

В РОССИИ цена полиса 
КАСКО составляет в сред-
нем пять процентов от стои-
мости автомобиля. За рубе-
жом она значительно ниже: 
например, в Европе автовла-
делец платит за страховку 
не более 1 - 2 процентов от 
стоимости машины. Увы, в 
России снижения цены по-
лиса не предвидится. Наобо-
рот: в этом году тарифы на 
КАСКО повысились в сред-
нем на 5 - 10 процентов по 
сравнению с предыдущим 
годом. Эксперты считают, 
что полис будет расти в цене 
и дальше.  

ЦЕННИК
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«Интересно 

прокатиться на танке»
Писатель Андрей Кивинов разучился управлять 

отечественными машинами  

- Чем вам запомнился ин-
структор по вождению?

- А у меня вообще не было 
инструктора. Тогда можно 
было сдавать на права экс-
терном, поэтому взял пароч-
ку уроков у своего коллеги. 
На одном из них машина не 
выдержала - у нее закипел 
двигатель. Помню, мы оба 
страшно испугались, дотол-
кали авто до ближайшей бен-
зоколонки. Где нам объясни-
ли: мотор просто перегрелся, 
уж больно медленно я ехал в 
сильную жару. 

- На какой улице приятнее 
всего стоять в пробке?

- Лично мне пробки всег-
да неприятны. Где бы они ни 
были. Но стоять приходит-
ся, мой рекорд - семь часов. 
Именно столько под Новый 
год лет пять назад ехал от 
Пис каревки до Парка Побе-
ды!

- Какую машину вы бы не 
купили никогда в жизни?

- Наверное, отечественного 
производства. Не скажу, что 
у меня изначально было к на-
шим автомобилям предубеж-
дение, учился-то как раз на 
них. Но потом, поездив на 
иномарке, попробовал пере-
сесть на «Жигули». И просто 
не смог ими управлять - руль 
не повернуть, педали не на-
жать, обзор плохой...

- Что вы поете за рулем?
- Ничего не пою и даже не 

подпеваю, хотя машина - 
единственное место, где я в 
последнее время слушаю ра-
дио и музыку вообще.

 - Каким нестандартным 
транспортным средством 
вы бы хотели управлять?

- Пожалуй, танком. Так, из 
праздного интереса. 

- Где самые вежливые во-
дители?

- В Англии. Видимо, 
джентльменство у них в крови 
- британцы регулярно пропу-
скали на дорогах в тех ситуа-
циях, в которых россияне ни 
за что бы не пропустили. 

- Где самые невежливые 
водители?

- Думаю, Египет здесь даст 
фору даже нашей стране. Там 
разрешены сигнальные зву-
ки, а правил нет в принципе. 
Поэтому на дорогах кто гром-
че сигналит, тот и прав. Берут 
на испуг. К счастью, я сам за 
рулем там не ездил, наблю-
дал со стороны. 

- Самый неожиданный 
предмет, который вам до-
водилось возить в салоне?

- Хоккейную клюшку. Для 
меня-то она вполне обычна - 
когда не беспокоят травмы, 
регулярно выхожу на лед. А 
вот пассажиры, завидев ее, 
все время удивлялись. Врал, 
что использую клюшку вместо 
бейсбольной биты. 

- В какую точку земно-
го шара вы бы хотели до-
браться на своем автомо-
биле?

- Ни в какую! Потому что, на-
ходясь за рулем больше четы-
рех часов, дурею. Новгород-

ская область - мой максимум. 
- Что вы обычно расска-

зываете инспекторам ДПС?
- Вообще езжу аккуратно 

и по правилам, так что оста-
навливают в основном только 
для профилактики. Обычно 
инспекторам ничего не рас-
сказываю, а показываю - ми-
лицейское пенсионное. По-
сле этого отпускают без вся-
ких придирок. 

- Хотели бы вы установить 
на свою машину мигалку?

- У меня уже была мигалка, 
и, скажу вам, проку от нее не 
много. Особенно если плот-
но зажат другими машинами. 
Поэтому в тех же пробках она 
не помогает, а только мешает, 
раздражает людей. Мне сей-
час комфортно обходиться 
без мигалки, лучше выеду по 
делам пораньше. 

- Нужен ли вам в машине 
автопилот?

- Пока технический про-
гресс до этого не дошел. Но 
если дойдет и я смогу такому 
автопилоту доверять, почему 
бы и нет.

- Какую колдобину на до-
роге вы запомнили надол-
го?

- Не колдобину, а метал-
лический штырь. Однажды 
в Новгородской области не 
заметил его в траве и пропо-
рол колесо. А запаска также 
оказалась дырявой, сдува-
лась каждые 15 минут. Так и 
проехал 150 километров до 
ближайшего шиномонтажа - 
15 минут ехал, пять минут на-
качивал колесо. Нога аж оне-
мела.

 - Есть ли у автомобиля 
душа?

- Думаю, нет. Набор пласт-
массы, железа и кожи. Хотя 
когда продавал машину, на 
которой отъездил девять лет, 
почему-то стало грустно...

- Случалось ли вам ру-
гаться на женщин за ру-
лем?

- Да, в основном на жену. 
Когда учил ее водить машину. 

- Знаете ли вы, чем дрос-
сельная заслонка отлича-
ется от коленвала?

- По идее, я и не должен 
этого знать. Но в старых со-
ветских машинах разбирал-
ся: и дроссельные заслонки 
регулировал, и глушитель ме-
нял. А в иномарках предпочи-
таю не копаться. Полностью 
доверяю специалистам. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Андрей Кивинов 
возит в машине 
клюшку

Черепахи 
на трассе

Три самых медленных 
европейских автомобиля

НЕМЕЦКИЕ специалисты путем долгих исследова-
ний выявили самые «задумчивые» автомобили в Евро-
пе. Критерием оценки стало время, за которое маши-
на разгоняется до 100 км/ч. Любопытно, что в эту не 
самую престижную десятку попала и наша «Нива» (ее 
результат - 19 секунд), но до тройки «улиток» ей еще ой 
как далеко!

«Volkswagen 
Multivan 1,9 TDI»

БЕЗУСЛОВНЫЙ лидер рейтинга! Когда стрелка спидо-
метра приблизится к заветной цифре, пройдет целая веч-
ность - 23,6 секунды. Понятно, что мини-вэнам в принципе 
не свойственно участвовать в гонках, но всего 105 лошади-
ных сил при весе почти 2300 килограммов - это очень мало. 
Для сравнения: самый быстрый автомобиль Европы Bugatti 
Veyron разгоняется до сотни за 2,5 секунды.

«Peugeot 
Expert Tepee 1,6 HDI»

ЭТОТ тугодум из Франции показал результат 21,1 секун-
ды. Оно и понятно: он и мощнее (120 «лошадей»), и весит 
почти на 600 килограммов меньше. Большой плюс этого 
«Пежо» - он может взять на борт почти тонну веса, а значит, 
легко перевезти на море всю семью вместе с домашними 
животными и надувной лодкой.

«Citroen Berlingo HDi 75»

А ВОТ это совсем на любителя. «Ситроен» и до сотни раз-
гонится лишь за 20,4 секунды, и перевезти сможет всего 
633 килограмма, включая водителя, и выглядит, если чест-
но, как-то странно. Одна радость - экономичность. «Бер-
линго» потребляет в среднем меньше шести литров на сто 
километ ров, что для скуповатых французов является до-
вольно важным фактором.

Подготовил 
Константин МАЛИНИН

РЕЙТИНГ 
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Как вы узнали 

о начале войны?
Известные петербуржцы 

рассказали «Смене» 
о своем 22 июня 1941 года

22 июня, ровно 
в четыре часа...

70 лет назад началась 
Великая Отечественная война

В ТО ЛЕТНЕЕ воскресенье 
никто не предполагал, какой 
страшной и кровопролитной 
станет война, о начале которой 

только что объявили по радио. 
Впереди были ожесточенные 
бои, смерти и голод... Впере-
ди был подвиг.

Первый военный выпуск «Смены»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Отбить разбойничье 
нападение!»

«Смена» шла к долгожданной Победе 
вместе со своими читателями

Алла ОСИПЕНКО,
народная артистка СССР:
- В ИЮНЕ я поступала в хореографи-

ческое училище и была счастлива! А 
22-го числа мы с мамой поехали сни-
мать дачу в Тайцы. Когда возвраща-
лись в город, то около четырех часов 
дня какой-то мужчина попал под наш 
поезд. Все бабули вокруг заговорили, 
что это очень дурная примета, мол, 

жди беды. С вокзала мы трамваем приехали на угол Невско-
го и Литейного, где тогда жили. И еще издали увидели тол-
пы народа у репродукторов. Нас встретил мой дядя и сразу 
сказал маме: «Нина, ты знаешь, началась война». И на мой 
детский взгляд, все взрослые сразу переменились: почув-
ствовали, что беда пришла огромная. А я испугалась только 
на следующий день, когда утром увидела в небе воздушные 
заграждения - стратостаты. Они показались мне жуткими 
драконами...

Владимир ХОДЫРЕВ,
глава Ленгорисполкома 
с 1983 по 1990 год:
- МЫ ЖИЛИ в Сталинграде и ждали 

машину, чтобы ехать на дачу. Помню, 
играли с пацанами во дворе в войну, 
а тут в 12 часов объявили, что она на-
чалась. Мы, несмышленыши, пона-
чалу обрадовались: вот наиграемся 
всласть! И только где-то через час-
другой сообразили, что случилось страшное. Страшнее в 
жизни мне было только один раз: в августе 1942-го, когда 
Сталинград сровняли с землей, а нас, детей, эвакуировали 
под лавиной огня.

Людмила ВЕРБИЦКАЯ,
президент 
Санкт-Петербургского
государственного
университета:
- Самое яркое воспоминание: был 

удивительно ясный, добрый день, 
солнце освещает всю комнату, а из 
черного репродуктора на стене идут 

темные волны ужаса. Мама замерла и изменилась в лице. 
Она ждала папу: он и в воскресенье работал, потому что был 
секретарем Октябрьского райсовета. В тот день папа домой 
не пришел и потом пропадал на работе сутками: война!

Исаак ШТОКБАНТ,
главный режиссер 
театра «Буфф»:
- Я был на даче в Дудергофе (те-

перь это - Можайский в Красносель-
ском районе) и проснулся оттого, что 
услышал, что мама на кухне плачет. 
Я вышел к ней и спрашиваю: «Что ты 
плачешь?», а она говорит, что объяви-
ли войну. Я ей со всей искренностью 
сказал: «Это очередная провокация! Их завтра же отгонят 
от нашей границы! Максимум через неделю все будет за-
кончено!» Убежден в этом был не один я: так думали тогда 
все мои друзья-старшеклассники.

Иван КРАСКО, 
народный артист России:
- В моей родной деревне Вартемя-

ги под Ленинградом мы, мальчишки, 
всегда играли у сельмага. Вот и в то 
воскресенье там носились. И вдруг 
услышали, как бабоньки заголосили. 
Подошли мы поближе, смотрим - и 
мужики все похмурели. Тут-то нам и 
сказали, что война началась, но по-

настоящему мы сказанного тогда не поняли. Это известие 
превратилось в трагедию постепенно, когда с фронта пош-
ли похоронки, когда брат Володя погиб, а брат Коля вернул-
ся нечеловечески изломанным войной...

Записала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

В ПЕРВОМ военном 
выпус ке «Смены», разуме-
ется, были опубликованы 
официальные документы - 
речь Молотова, указы Пре-
зидиума Верховного Сове-
та о мобилизации, о введе-
нии военного положения, 
об особом порядке работы 
военных трибуналов.

ВПЕРВЫЕ была напечатана 
сводка Главного командо-

вания Красной армии, в ко-
торой сообщалось, что про-
тивник наступает по всему 
фронту от Балтийского до 
Черного моря. Высоко оце-
нивались успехи нашей ар-
тиллерии, а также летчиков-
красноармейцев, которые, 
несмотря на разбомбленные 
приграничные аэродромы, 
смогли сбить 65 герман-
ских самолетов. Врагу, как 
указывалось в сводке, уда-
лось «потеснить наши части 
прикрытия и занять Кольно, 
Ломжу и Брест».

Впереди были куда более 
трагические сообщения с 

фронтов: мы отступали, теря-
ли деревни, поселки и горо-
да, миллионы сограждан…

«Смена» не оставила свое-
го читателя в те тяжелейшие 
годы. Историки не раз от-
мечали, что в годы блокады 
«Смена» была единственной 
ленинградской газетой, кото-
рая выходила без перерыва. 
Случались, конечно, сниже-
ния тиража или полосности, 
качества печати, но газета 
выходила день за днем. Она 
шла к долгожданной Победе 
вместе со своими читателя-
ми.

Людмила АНДРЕЕВА

ЛИСТАЯ
ПОДШИВКИ
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ГЕНЕРАЛ-МАЙОР авиа-
ции Василий Иванович 
Минаков - человек леген-
дарный. Он Герой Совет-
ского Союза, награжден 
12 орденами и 35 медаля-
ми. Во время Великой Оте-
чественной служил в мор-
ской авиации Черномор-
ского флота и совершил 
сотни успешных боевых 
вылетов. А в мирное время 
показал, что обладает мно-
жеством других талантов: 
организационным (был 
первым заместителем ко-
мандующего ВВС Север-
ного флота), инженерным 
(под его руководством в 
Ленинградском НИИ ВМФ 
были разработаны семь 
самолетов, пять вертоле-
тов и ряд навигационных 
и поисковых приборов) и 
даже литературным (напи-
сал несколько книг и исто-
рических трудов)!

На честном 
слове и на 

одном крыле
В этом году Василию Ива-

новичу исполнилось 90 лет, и 
на юбилей друзья подарили 
ему простую советскую кас-
ку - такая же защитила его от 
верной гибели.

- Каску предписывали наде-
вать всем летчикам во время 
серьезных обстрелов, что-
бы хоть как-то защититься от 
осколков, - вспоминает вете-
ран. - Но она очень неудоб-
ная, мешает быстро ориенти-
роваться, закрывает обзор. И 
я ее почти никогда не носил. 
А 25 августа 1942 года нас от-
правили под Новороссийск, 
где разведка обнаружила око-
ло 70 немецких танков. Ког-
да подлетели к танкам, нас 
встретили стеной огня! Я тогда 
и надел эту каску. И вот мы уже 

проходим над танками, люки 
открыты, бомбы сыплются, и 
тут в 10 метрах от меня взры-
вается вражеский снаряд! И 
все - темнота. Как потом вы-
яснилось, в каску влетел оско-
лок снаряда, и меня оглушило. 
Самолет перешел в пикирова-
ние, а я без сознания повис 
на ремнях. Очнулся, только 
когда мы уже с высоты 3000 
метров упали до 600. В голо-
ве шум, все в крови, штурман 
что-то мне кричит. В общем, я 
с большим трудом смог выве-
сти самолет из пикирования, 
когда до земли осталось все-
го 50 метров - мы уже деревья 
«брюхом» задевали! Сразу же 
навалилась огромная пере-
грузка, так что я чуть второй 
раз сознание не потерял. Но 
как-то справились... А каску 
после того случая я всю войну 
больше не надевал!

И надо сказать, обошлось. 
Хотя ранений у Василия Ива-
новича было предостаточно. 
Ведь зачастую работать при-
ходилось в сложнейших ус-
ловиях. И ночью воевал под 
шквальным огнем, и с немец-
кими «мессершмиттами» его 
бомбардировщик сталкивал-
ся без поддержки наших ис-
требителей. Дважды летчик 
прыгал из горящего самоле-
та, а один раз вернулся, как 
в песне поется, «на честном 
слове и на одном крыле». В 
апреле 1944 года, когда Ми-
наков бомбил немецкий кон-
вой, его самолету очередью 
оторвало кусок крыла и по-
вредило хвост - еле дополз до 
базы!

Красная 
линия

Войну 20-летний Василий 
Минаков встретил под Влади-
востоком - на тот момент он 
служил в ВВС Тихоокеанского 
флота. Был вечер, и они от-
дыхали с друзьями на речке: 
купались, играли в волейбол. 
И тут в небе пролетел ярко-
алый самолет. Для всех во-
енных, которые в этот момент 
могли находиться в тайге на 
рыбалке или на охоте, это был 
сигнал тревоги - надо было 
срочно явиться в расположе-
ние своей части. Еще долго 
Василий будет видеть в своих 
снах тот самолет - он словно 
отделил красной чертой про-

шлую мирную жизнь от тяже-
лых военных лет.

Целый год их эскадрилью 
не хотели пускать на фронт - 
ждали на Дальнем Востоке на-
падения японцев. И молодые 
летчики могли только с тре-
вогой и отчаянием отмечать 
на большой карте СССР, ка-
кие населенные пункты сдает 
наша армия, как неумолимо 
наступают захватчики. Конеч-
но, они рвались на фронт, но 
командиры остужали горячие 
головы, говоря, что ребята 
еще успеют повоевать, что на 
всех подвигов хватит. И ког-
да Василия Минакова после 
ожидания в тылу все-таки от-
правили на фронт, он чувство-
вал себя счастливым.

В 36-м минно-торпедонос-
ном авиационном полку ВВС 
Черноморского флота его на-
значили командиром звена. И 
первый же боевой вылет по-
казал, что подвигов действи-
тельно хватит на всех, - зада-
чу с учетом их сил поставили 
сложнейшую!

Первый бой -
он трудный 

самый... 
- 1 июля 1942 года нас раз-

будили ночью и срочно вызва-
ли к командиру полка, - рас-
сказывает Василий Минаков. 
- Он поставил задачу: два 
бомбардировщика должны 
прикрыть с воздуха три траль-
щика из Севастополя, кото-
рые проводят эвакуацию жен-

щин, детей и раненых. Немцы 
их будут атаковать, бомбить, 
торпедировать, а мы должны 
им помешать. Вышли мы из 
кабинета с летчиком второго 
самолета Степаном Осипо-
вым, и я говорю: «Степан, как 
же мы будем? Мы ведь не ис-
требители...» Надо сказать, 
наш бомбардировщик ДБ-3Ф 
был оборудован всего тремя 
пулеметиками ШКАС, огне-
вая мощь у нас слабенькая. А 
Степан мне отвечает, что не 
от хорошей жизни нас туда 
отправляют. Значит, некому 
больше. Значит, будем пугать 
их, заходить в лобовую атаку, 
стрелять и, главное, не давать 
прицельно сбрасывать бом-
бы. Корабли в море - это ведь 
очень трудная мишень. Само-

летам нужно обязательно вы-
держивать курс, чтобы попа-
дать по ним. И мы полетели. 
А через полчаса прилетели 
первые немецкие бомбарди-
ровщики «Юнкерс-88». Мы 
им в лоб идем, а они уходят с 
курса - фашисты ведь на та-
ран очень «жидкие». Потом их 
торпедоносцы появились... В 
общем, часа три мы носились 
над этими кораблями, и  ни 
одна бомба, ни одна торпеда 
их не задела. Корабли благо-
получно добрались до Ново-
российска.

Боевое крещение Василий 
прошел на отлично. Но впере-

ди было еще очень много не 
менее сложных испытаний! И 
самым тяжелым для него стал 
1944 год, когда наши войска 
освобождали Крым.

Радость 
со слезами 
на глазах

За подвиги 1944-го Васи-
лию Минакову и присвоили 
звание Героя Советского Со-
юза - группа под его коман-
дованием пустила на дно 
дизель-электроход «Тея», 
где находилось 3500 солдат 
и офицеров противника! По-
мимо этого на счету Василия 
Ивановича около 30 пото-
пленных боевых кораблей и 
транспортных средств врага, 
4 сбитых самолета и огром-
ное количество взорванных 
наземных целей (склады с 
боеприпасами, железнодо-
рожные станции, переправы, 
орудия, танки и живая сила 
противника).

Под самый конец войны, 
когда территория СССР уже 
была освобождена, а немцев 
добивали в их логове, стар-
шего лейтенанта Минакова 
отправили учиться на высшие 
офицерские курсы авиации 
ВМФ. О победе Василий Ива-
нович узнал во время учебы в 
Моздоке.

- В 4 утра я проснулся и сна-
чала не понял, что происхо-
дит, - говорит он. - Все бегают, 
кричат, шумят, стреляют, сме-
ются, плачут, обнимаются, 
целуются. Вышел на улицу, 
слышу: «Война закончилась!» 
Столько сразу чувств нахлы-
нуло - и гордость за страну, 
и горечь из-за наших потерь. 
Ведь тридцать моих боевых 
товарищей, с которыми я был 
близко знаком, не дожили до 
этого дня. Я смотрел на им-
провизированный салют По-
беды, а на глаза навернулись 
слезы. Я вспоминал, как мои 
друзья на горящих самолетах 
уходили в бессмертие.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

На своем бомбардировщике Минаков совершил несколько сотен 
боевых вылетов

СЕГОДНЯ, накануне большой памятной 
даты - 70-летия со дня начала Великой 
Отечественной войны, в гостях у «Сме-
ны» - заслуженные ветераны, которые 
совершили множество подвигов и не раз 
буквально чудом смогли избежать смер-
ти! Про таких счастливчиков в народе 
говорят «родились в рубашке». Сейчас 
нашим героям очень много лет, однако в 
них до сих пор кипит энергия и чувству-
ется несгибаемая сила духа, свойствен-
ная поколению победителей.

Родились 
в рубашке

ОПАСНОЕ НЕБО Хроника морского 
бомбардировщика

Героя Советского Союза Василия Минакова 
от смерти спасла пехотная каска

Такая же 
каска 
спасла 
летчика
от гибели
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СЕЙЧАС Елизавете Пин-
телиной 86 лет, а когда на-
чалась война, было шест-
надцать. Она жила в Тирас-
поле и заканчивала мед-
училище. А практическую 
деятельность начала уже 
на фронте.

В ДЕКАБРЕ 1941 года мед-
сестра Пинтелина попала на 
передовую. Сначала - в зе-
нитный полк, потом - в 83-ю 
отдельную бригаду морской 
пехоты 18-й армии.

В мае 1942 года наши вой-
ска предприняли попытку 
деблокировать осажденный 
Севастополь, однако она про-
валилась. Морякам пришлось 
уходить вплавь через Керчен-
ский пролив.

- А я хоть и воевала в мор-
ской пехоте, плавать не уме-
ла, - вспоминает Елизавета 
Захаровна. - Я ведь была про-
стой деревенской девчонкой, 
даже не купалась никогда. 
Стояла на берегу и рыдала. Ко 
мне подошли моряки и пред-
ложили переправить меня… 
в бочке. Я, конечно же, согла-
силась - иначе бы либо в плен 
попала, либо утонула.

Преодолеть по воде пред-
стояло не менее пяти километ-
ров. Моряки плыли и толкали 
перед собой бочку. А вокруг 
рвались немецкие снаряды.

- Вы не представляете, как 
мне было страшно! Спасибо 
этим замечательным ребя-
там, нашим морякам! До сих 
пор преклоняюсь перед их 
силой и бесстрашием.

Однако самое тяжелое ис-
пытание медсестре Пинте-

линой пришлось пережить в 
апреле 1944 года при штурме 
Сапун-горы в Севастополе. 
Осколок авиабомбы раздро-
бил ей лобную кость и выбил 
один глаз. Елизавета Заха-
ровна год лечилась в госпита-
ле, и все равно была признана 
инвалидом.

- В 1990-х годах я вместе 
с мужем, участником войны 
Анатолием Пинтелиным, пе-
реехала в Петербург, к сво-
им родственникам, - говорит 
Елизавета Захаровна. - Трав-
мы давали о себе знать - мне 
срочно требовалось лечение. 
Во 2-й городской больнице 
меня прооперировали - те-
перь мой единственный глаз 
снова видит...

Расстраивает Елизавету 
Пинтелину одно - ей с мужем 
отказались дать отдельное 
жилье по президентскому 

указу. Чиновники сослались 
на то, что ветераны живут у 
внука, площадь достаточна, а 
значит, своей квартиры им не 
положено. А ведь речь идет о 
двух разных семьях! Супругов 

Пинтелиных поддержала про-
куратура. Бой за жилье про-
должается.

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ВЫПУСКНИК Ленинград-
ского артиллерийского 
училища Георгий Леонар-
дович Пальмский попал 
в один из первых форми-
ровавшихся тогда полков, 
которые получили на во-
оружение новенькие «ка-
тюши». Он прошел всю вой-
ну, участвовал в основных 
операциях на Южном и на 
1-м Белорусском фронтах, 
дошел до Берлина. Сейчас, 
вспоминая свой боевой 
путь, 92-летний ветеран 
говорит, что, видимо, его 
хранила счастливая звез-
да. Иначе не объяснить, по-
чему он столько раз живым 
уходил от смерти!

Море огня
«Катюша» - какой восторг 

это слово вызывало у наших 
артиллеристов и какой страх 
у врагов! Когда молодого лей-
тенанта Пальмского назна-
чили командиром огневого 
взвода 2-го гвардейского ми-
нометного полка и рассказа-
ли, что надо будет работать с 
каким-то новейшим реактив-
ным оружием, он плохо себе 
представлял, что это такое. В 
училище-то они изучали пуш-
ки, гаубицы, минометы - «ка-
тюш» никто и в глаза не видел!

- Но первые же впечатления 
от применения «катюш» в бою 
были ошеломляющими! - рас-
сказывает артиллерист. - Нас 
отправили в Сталино (нынеш-
ний Донецк), а оттуда в район 
боевых действий. Посреди 
ночи приказали нанести удар 
по наступающему противнику. 
До этого мы днем на полигоне 
делали максимум по три зал-
па, а здесь все наши 36 машин 
БМ-13 выпустили 576 реак-
тивных снарядов. Представь-

те, черная южная августов-
ская ночь, и тут море огня! Без 
всяких преувеличений стало 
светло как днем. Наша пехота 
даже сначала не поняла, что 
происходит, - подумали, это 
нас немцы бомбят...

Фашисты не жалели сил, 
гоняясь за полком с «катюша-
ми». Однако дивизион, кото-
рый возглавлял Пальмский, 
после обстрела всегда очень 
грамотно и быстро уезжал с 
огневых позиций. Все пони-
мали: стоит чуть промедлить, 
и по их душу явятся фашист-
ские бомбардировщики или 
пехоту с танками пошлют на 
захват грозной советской 
техники.

- У нас на каждой боевой 
машине стоял ящик с толом 
и шашками, чтобы в крайнем 
случае подорвать «катюши». 
Была четкая установка - ма-
шины не должны достаться 
врагу! - говорит Георгий Лео-
нардович. - Например, в экс-
периментальной ракетной 
батарее, которая первой на-
чала работать с «катюшами», 
сумели взорвать все машины, 
когда батарея попала в окру-
жение.

Первые два года войны 
для Пальмского были самы-
ми жуткими. Изматывали не 
только тяжелые бои и вы-
нужденное отступление со-
ветских войск, но и беспокой-
ство за судьбу своей семьи. 
Его родители и жена с сыном 

остались в осажденном Ле-
нинграде! Весточки от них он 
получал редко, но понимал, 

насколько ужасное положе-
ние сложилось в блокадном 
городе. 20 января 1942 года, 

в самую тяжелую блокадную 
зиму, умер его отец. Но и по-
сле этого известия он не имел 
права отчаиваться. И он, и его 
семья тогда знали - надо дер-
жаться. И держались из по-
следних сил.

В миллиметре 
от смерти

За боевые успехи Пальм-
ский был награжден множе-
ством орденов и медалей, 
среди которых орден Ленина, 
ордена Александра Нев ского, 
Красного Знамени, Отече-
ственной войны I и II степе-
ней, Красной Звезды. Дваж-
ды артиллерист был серьезно 
ранен - под Ростовом и под 
Берлином. Причем во второй 
раз его уже мысленно похо-
ронили!

- Со мной тот случай при-
ключился 26 апреля 1945 
года, - вспоминает ветеран. 
- Мы окружили группиров-
ку немцев под Берлином, и 
я стоял на наблюдательном 
пункте. Тут немцы попыта-
лись прорваться из кольца и 
пошли в контратаку. Им это 
не удалось. А я получил тогда 
ранение в голову - пуля вошла 
в правое ухо и вышла из лево-
го, оторвав мочку! Разведчи-
ки меня вытащили и привезли 
в медсанбат. А там сказали: 
«Что вы его привезли? Чело-
век уже на том свете!» Дру-
зья уже почти отчаялись, но 
через несколько дней я при-
шел в себя. Как потом выяс-
нилось, пуля прошла всего 
в миллиметре от основания 
головного мозга! Я даже смог 
обойтись без инвалидности. 
А в победном мае уже катался 
с однополчанами по улицам 
Берлина. Не знаю уж - может, 
удача. Но с тех пор в апреле 
у меня появился второй день 
рождения...

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ЧУДЕСНОЕ 
СПАСЕНИЕ Пуля прошла 

через всю голову
Ленинградец Георгий Пальмский 

на войне получил страшное ранение, но выжил, 
хотя врачи уже записали его в покойники

Георгий Леонардович празднует день рождения дважды

Елизавете Захаровне и ее супругу не предоставляют законного 
жилья

В деревянной бочке - 
по Керченскому 

проливу
Медсестра Елизавета Пинтелина смогла выжить 

благодаря находчивости советских моряков

ВОТ ЭТО ДА!
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Коварство - любовь»

24 - 26 июня
Театр «Приют комедианта»

МОЛОДОЙ оперный режиссер Василий 
Бархатов на этой неделе представит свой 
новый спектакль. Но не музыкальный, а  
драматический. Пьесу Шиллера «Ковар-
ство и любовь», которая когда-то шла на 
Большой сцене БДТ, Бархатов поставил на 
совсем небольшой сцене «Приюта комеди-
анта». Видимо, этот театр показался ему са-
мым подходящим местом для эксперимен-
та - действие пьесы перенесено в наши дни, 
а ее герои знакомятся на рок-концерте.

Начинание
Фестиваль 

имени Исаака Шварца
23 июня

БКЗ «Октябрьский»

СЕЙЧАС уже можно с уверенностью сказать, что луч-
шую музыку для отечественного кино написал Исаак 
Шварц. Памяти этого композитора и посвящен фести-
валь, который стал не только первым, но и международ-
ным. Чему подтверждением заключительный концерт 
фестиваля, в котором выступят режиссер Эмир Кусту-
рица со своим оркестром, трио «Лойко» и Юрий Шевчук 
с «ДДТ». В общем, налицо тот самый синтез музыки и 
кино, в котором Шварц знал толк как никто другой. 

Цирк
«Кракатук»

21 - 26 июня
СКК «Петербургский»

ВСЕМИРНО известный цирк «Дю Солей», конеч-
но, хорош, но наш «Кракатук» ничуть не хуже. Тем 
более что это не совсем цирк, а скорее театр с 
цирковой составляющей, способный поразить и 
взрослого, и ребенка. Режиссер Андрей Могучий 
и его постоянный соавтор художник Александр 
Шишкин вообще мастера по части поражения 
публики. Вот и сказка Гофмана «Щелкунчик» в их 
руках превратилась в настоящий блокбастер.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Провинциальное 
застолье

Поиск новых музыкальных имен 
привел в пьяный тупик

ВОТ УЖЕ более полувека 
Международный конкурс 
имени Петра Ильича Чай-
ковского является круп-
нейшим событием в мире 
классической музыки. Но 
впервые лучшие молодые 
исполнители собрались 
не только в Москве, но и в 
Санкт-Петербурге.  

Новый вектор 
Гергиева 

В столице уже приступили к 
конкурсу пианисты и виолон-
челисты, а у нас полным хо-
дом идут прослушивания по 
специальностям «скрипка» и 
«сольное пение». 27 скрипа-
чей, 20 певиц и 20 певцов де-
монстрируют свое искусство 
в залах  Санкт-Петербургской 
консерватории, Академиче-
ской капеллы, Концертном 
зале Мариинского театра и 
Большом зале Филармонии. 

Организационный комитет 
возглавляет лично маэстро 

Валерий Гергиев, что придает 
конкурсу особый статус. 

- Валерий Абисалович за-
дает новый вектор развитию 
конкурса, - говорит народный 
артист СССР, президент Ака-
демии российского искусства 
Николай Петров. - Благодаря 
поддержке руководителя Ма-
риинского театра лауреаты 
будут обеспечены прекрас-
ными ангажементами. Поэто-
му хочется верить, что награ-
дят не виртуозов-спортсме-
нов, а носителей подлинного 
артистического таланта.

Атлантов плюс 
Доминго

О проявлении прежде всего 
таланта говорили и на откры-
тии конкурса в Консервато-
рии председатель Комитета 
по культуре правительства 
Санкт-Петербурга Антон Гу-
банков и самый молодой 
участник «скрипичного» жюри 
канадец Барри Шиффман. 
Последний дал совет конкур-
сантам:

- Не старайтесь играть 
специально для нас как-то 
по-особенному. Оставай-

тесь самими собой. Мы, чле-
ны жюри, такие же люди, как 
и вы, участники. У нас есть 
кожа, кости, кровь... А еще 
у нас есть душа и эмоции. И 
главная ваша задача - затро-
нуть нашу душу. 

Конкурсантам-скрипачам 
также придется «затронуть 
душу» величайшим музыкан-
там современности  - Юрию 
Башмету, Максиму Венгеро-
ву, Андресу Карденесу, Джону 
Корильяно, Сергею Стадлеру, 
Виктору Третьякову... 

У солистов не менее слож-
ная задача: они будут держать 
экзамен, в частности, перед 
Еленой Образцовой и Влади-
миром Атлантовым. Почтит 
своим вниманием конкурс 
молодых певцов и Пласидо 
Доминго - он стал почетным 
председателем конкурса во-
калистов.

Петербуржцы смогут на-
слаждаться прекрасной му-
зыкой вплоть до конца июня, 
когда будут объявлены имена 
победителей. Лауреаты полу-
чат премии и тут же отправят-
ся в турне по странам Европы, 
Азии и Америки.

Людмила АНДРЕЕВА  
Фото Интерпресс

НОВАЯ программа под 
названием «Песня для ва-
шего столика»  выходит на 
НТВ каждую пятницу. Соз-
датели шоу логично рассу-
дили, что нынешнее лицо 
российской эстрады всем, 
мягко говоря, надоело, а 
самые успешные на сегод-
няшний день исполнители 
типа Лепса и Михайлова 
начинали свою деятель-
ность в ресторанах, и ре-
шили поискать новых Леп-
сов именно там - в пьяном 
угаре ресторанных под-
мостков. Причем почему-
то ресторанов глубоко про-
винциальных. 

ПОТОМУ-ТО и студию они 
стилизовали под провинци-
альный ресторан, и стати-
стов, изображающих посети-
телей, пригласили все боль-
ше с не обезображенными 
интеллектом лицами. Види-
мо, именно так, по мнению 
телепродюсеров, выглядит 
народ. Который в процессе 
передачи отнюдь не безмолв-

ствует, а изображает бурную 
застольную деятельность - 
выпивает, заказывает песни, 
пляшет и подпевает. 

За всей этой вакханалией 
наблюдает - из-за своего сто-
ла - жюри, состоящее из рок-
музыканта Кельми, поэтессы 
Козловой, шансон-певицы 
Цыгановой и других, менее 
известных людей.

Именно эти люди и судят 
конкурсантов, которых, как 
нам объяснили, тщательно 
выбирали из огромного ко-
личества ресторанных испол-
нителей. Лучших набралось
30 человек. 

Только, даже несмотря на 
то, что у некоторых из них 
имеются вокальные и прочие 
данные, смотреть на конкур-
сантов, а тем более  слушать 
их невозможно. Во многом 
благодаря той самой «про-
винциальной» атмосфере, ко-
торую так старательно созда-
вали авторы программы. 

Так что в ближайшее время 
наши звезды могут спать спо-
койно - конкурентов у них, как 
выяснилось, нет.  

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Игоря КИЙКО

Валерий Гергиев возглавил оргкомитет конкурса

ТЕЛЕРЕВИЗОР

МИРОВОЙ
СМОТР 

Играть так, 
чтобы затронуть душу
Участники Конкурса имени Чайковского держат 

экзамен перед всемирными знаменитостями 
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«Чтобы не трогали, стань королевой!»

В Фонтанном доме готовятся отметить 122-й день рождения Анны Ахматовой

КОММУНАЛЬНАЯ квар-
тира и дворянская культу-
ра, помойка под аркой и 
роскошь дворца - все это 
Музей Ахматовой, кото-
рый «младше» Анны Ан-
дреевны ровно на сто лет. 
Как удалось создать его в 
перестроечном 1989 году, 
сохранить в непростые де-
вяностые? И не пропасть в 
кризис, а, наоборот, при-
влечь более пятидесяти 
тысяч посетителей за год? 
Создатель и бессменный 
директор музея Нина Ива-
новна Попова считает, что 
все дело в свете, исходя-
щем от явления под фами-
лией Ахматова, и в людях, 
для которых музей стал ча-
стью жизни.

Магия места
- Через несколько дней в 

Фонтанном доме наступят 
особые дни, которые на-
зывают ахматовскими. Вы 
проводите их ежегодно в 
честь дня рождения Анны 
Андреевны. Что смогут 
увидеть петербуржцы, для 
которых имя поэта тоже до-
рого?

- Мы просто празднуем 
вместе с Анной Андреевной 
день рождения: ей 23 июня 
исполнилось бы 122, а нам 
исполняется 22. Все дни бу-
дут заполнены торжества-
ми - в музее и в саду. Очень 
разнообразными. Ведь если 
двадцать лет назад мы дума-
ли представить жизнь Ахма-

товой исключительно в кон-
тексте жизни ленинградской 
интеллигенции, то теперь 
сама личность Анны Андреев-
ны будто подталкивает к рас-
ширению рамок почти до без-
граничности. Как безграни-
чен и круг «соприкосновения» 
Ахматовой: тут и архитектура 
Петербурга, и ассириология, 
и Чуковский, и Бродский, и 
Данте, и Берггольц, и антич-
ность, и живопись.

- Есть такие «соприкос-
новения» и в Фонтанном 
доме?

- Безусловно. Магия места! 
Здесь Кипренский писал по-
лотна. Здесь рос дуб, под се-
нью которого создавал стихи 
Вяземский. Под этим дубом 
во время блокады рыли укры-
тия и прятались от бомбежки. 
Взгляните, с одной стороны 
- перед нами черный петро-
градский двор, с помойкой 

под аркой. С другой - дворец. 
Соединение черноты жизни, 
ее изнанки и пышности се-
верной столицы. Соприкос-
новение коммунальной квар-
тиры и дворянской культуры...

«Бусы 
 врагов»

- Дворянская культура, 
наверное, неуютно чув-
ствовала себя в рамках со-
циалистического реализ-
ма?

- Во всяком случае, совет-
ским поэтом Ахматова никог-
да не была. Она писала в духе 
соцреализма один-един-
ственный раз, когда спасала 
в 1949 году сына Леву от ла-
геря. Но на колени ее не уда-
лось поставить. Вот у нас в 
музее - китайские костяные 
бусы. Она называла их «бусы 

врагов», потому что, когда 
ходила в Большой дом (ее 
вызывали по делу Бенедик-
та Лифшица), у нее эти бусы 
рассыпались, и она вынужде-
на была наклониться в каби-
нете следователя и собрать 
их. Это был единственный 
раз, когда Ахматова склони-
лась. Она, конечно, себя еще 
в этом смысле лепила. В то-
талитарной стране с культом 
вождя, чтобы тебя не трогали,  
нужно было себя вылепить 
королевой. Вылепить. Пото-
му что тогда не будут приста-
вать.

В России надо 
жить долго

- Сохранились ли рукопи-
си Ахматовой?

- И не только. Сохранились 
дорогие, очень важные вещи, 
за которыми стояла ее жизнь. 
Музей ведь как возник? Было 
же пустое место. Но люди вы-
нимали из каких-то закутков 
принадлежавшие Ахмато-
вой вещи и дарили музею. Те 
люди, что были близки с ней 
во времена ее зрелости, ког-
да ей было за 50, не только 
ее любят, но ощущают сча-
стье оттого, что она была в их 
жизни. Мне очень хотелось 
понять почему. Она ла-
коничная, всем пишет 
одно и то же на кни-
гах: «Такому-то в 

долготу дней», а вот люди 
держат в руках эту книгу как 
святыню.

- И друзья не боялись хра-
нить ахматовские рукописи 
после ждановского высту-
пления и постановления 
ЦК «О журналах «Звезда» и 
«Ленинград»?

- Мы начали собирать книги, 
рукописи и вещи для музея в 
1988 году. С того постанов-
ления прошло 42 года - целая 
жизнь! Людям плевать было 
на Жданова, плевать было на 
советскую власть. Они храни-
ли, потому что святыни всегда 
хранят. Верили, что все равно 
когда-нибудь вещи Ахмато-
вой будут нужны. И ждали. И 
оказались правы. Правильно 
говорят, что в России надо 
жить долго.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

22 ИЮНЯ в Балтийском 
медиа-центре начнет ра-
боту выставка «Свидетель-
ства осадных дней». На ней 
будут представлены уни-
кальные фотографии из 
архива военного коррес-
пондента Арифа Сапарова 
- как его собственные, так 
и других фотографов, на-
пример Александра Брод-
ского, отца поэта Иосифа 
Бродского. Эти блокадные 
снимки, ранее в большин-
стве своем не публиковав-
шиеся, а также включен-
ный в экспозицию подлин-
ный блокадный дневник и 
другие документы напом-
нят нам в День памяти и 
скорби о том трагическом и 
героическом времени.

ВЫСТАВКУ подготовила 
редакция газеты «Вечерний 
Петербург». Экспонаты пре-
доставил Мирсаид Сапаров, 
сын Арифа Сапарова - воен-
кора, ставшего после войны 
писателем, автором книг о 
блокаде Ленинграда, о пери-

петиях войны, о легендарных 
чекистах. Он и откроет вы-
ставку, и расскажет о пред-
ставленных на ней фотогра-
фиях. Ведь от своего отца 
Мирсаид слышал много ин-
тереснейших историй.

Например, на одной из фо-
тографий - «Пожар у Горнар-
дома» - Александр Бродский 
запечатлел результат бом-
бежки 8 сентября 1941 года. 
Тогда сгорели Бадаевские 
склады. Но мало кто знает, что 
продовольствие складирова-

лось и в постройках Горнардо-
ма, располагавшегося рядом 
с Ленинградским зоопарком. 
Они тоже были разбомблены 
8 сентября. От этого взрыва 
развалился стоявший по со-
седству слоновник, получила 
тяжелые ранения и через 15 
дней умерла любимая горо-
жанами слониха Бетти.

Также на открытие выставки 
приглашены жители блокад-
ного Ленинграда, которые, 
глядя на представленные 
фотографии, наверняка рас-

скажут свои истории. Оль-
га Андрияшина, например, 
жила на Московском про-
спекте, запечатленном на 
снимке Бродского «Ополче-
ние на Московском шоссе», 
и во зила снаряды на передо-
вую в конец проспекта. Анна
Доценко делала на Пря-
дильно-ниточном комбинате

им. С. М. Кирова маскировоч-
ные сети, которые можно уви-
деть на фотографии «Смоль-
ный в маскировочных сетях».

В редакции газеты «Вечер-
ний Петербург», которая под-
готовила выставку, нам сооб-
щили, что она продлится до 
27 июля.

Виктор ФЕДОРОВ

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Директор Музея 
Ахматовой 
верит в магию 
этого места

Царственное слово поэта долговечно

Артиллерийские обстрелы приводили к массовым жертвам

Ленинградцы спешат в эвакуацию

РАЗНИЦА
ВО ВРЕМЕНИ

Свидетельства осадных дней
В День памяти и скорби в Балтийском медиа-центре откроется выставка 

фотографий, сделанных в годы блокады Ленинграда
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ДОБРО
ПОЖАЛОВАТЬ

НЕДАВНО на заседании 
городского правительства 
была утверждена про-
грамма развития туризма 
в Петербурге на 2011 - 2016 
годы. Предполагается, что 
в ближайшие шесть лет 
въездной поток туристов 
вырастет более чем на 50 
процентов - до 8 миллио-
нов человек в год. Кроме 
того, иностранцы будут за-
держиваться в нашем горо-
де в среднем на пять дней 
(сейчас  - лишь на два-три) 
и даже с удовольствием 
здесь жениться. Как будут 
достигаться столь амби-
циозные цели, «Смене» 
рассказала Марианна Ор-
джоникидзе, начальник 
Управления по туризму 
городского Комитета по 
инвестициям и стратеги-
ческим проектам, который 
подготовил данную про-
грамму.  

За рубежом 
мало 

о нас знают
- Марианна Марговна, 

полностью ли реализова-
на предыдущая программа 
развития Петербурга как 
туристического центра, 
принятая в 2005 году?

- Мы обещали, что в наш 
город будут приезжать
5 миллионов туристов в год, 
и добились своего. Хотя еще 
шесть лет назад это казалось 
неосуществимым. К тому же 
мы столкнулись с недостат-

ком финансирования, 
возникшим из-за фи-

нансового кризиса. 
Поэтому рекламу Пе-
тербурга за рубежом 
мы обеспечивали, 
что называется, из 
последних сил. При-

шлось задействовать 
все личные связи и 

контакты. 
- Эксперты связы-

вают рост турпотока 

прежде всего с заходом в 
Петербург крупных круиз-
ных судов. Однако их пас-
сажиры редко задержива-
ются в нашем городе на-
долго!

- Такое мнение ошибочно. 
Из тех пяти миллионов чело-
век, что к нам сегодня при-
езжают, морских туристов 
около 460 тысяч человек. При 
этом почти все программы 
круизов по Балтике строятся 
таким образом, что в Петер-
бурге туристы проводят два 
дня, а в других городах - один. 
Рост турпотока произошел не 
только в сегменте морского 
круизного туризма. Стабиль-
но увеличивается количество 
индивидуальных, «неоргани-
зованных» туристов. В бли-
жайшее время мы собираем-
ся уделить больше внимания 
нашим регионам с тем, чтобы 
полнее использовать огром-
ный потенциал внутреннего 
туризма.

- Что является главным 
сдерживающим фактором 
для развития в нашем горо-
де въездного туризма?

- Недостаток информации о 
Петербурге за рубежом. Если 
бы мы проводили агрессив-
ную маркетинговую политику, 
как поступают многие евро-
пейские города, то смогли бы 
привлечь гораздо больше ту-
ристов. К сожалению, достой-
ное участие в выставках и по-
стоянная реклама за рубежом 
требуют немало затрат. 

Виза должна 
быть дешевой

- Насколько реалистич-
на одобренная городским 
правительством програм-
ма развития туризма на 
2011 - 2016 годы? 

- Думаю, все поставленные 
цели и задачи мы выполним. 
В предыдущие годы моей ко-
манде удалось заставить ра-

ботать на туризм огромное 
количество структур - город-
ские и федеральные органы 
власти, общественные орга-
низации, бизнес, неравно-
душную молодежь… Даже 
правоохранительные органы. 
Хотя сколько по этому пово-
ду было скептицизма! Однако 
сейчас у нас создано специ-
альное подразделение, кото-
рое занимается исключитель-
но обеспечением безопасно-
сти гостей города. 

- Широкий резонанс полу-
чило предложение вашего 
ведомства превратить Пе-
тербург в свадебную сто-
лицу России и даже мира… 

- Конечно, в самое бли-
жайшее время иностранцы 
не начнут к нам приезжать 
с целью зарегистрировать 
брак. Это пока невозможно, 
так как нет специального за-
кона. Работа над ним займет 
год-полтора. Но идея, на мой 
взгляд, прекрасная. Ведь в 
Лас-Вегас прилетают люди на 
один-два дня, чтобы сыграть 
свадьбу. Чем мы хуже? 

- Например, с Евросою-
зом у нас - визовый режим. 
И не только с ним. 

- Да, это один из сдержива-
ющих факторов в развитии ту-
ризма. Получить российскую 
визу не просто очень сложно, 
но еще и дорого - в среднем 
150 долларов. По этому мы 
хотим инициировать облег-

чение визового режима. Если 
бы турист имел возможность 
получать визу прямо на гра-
нице, причем по цене не выше 
30 долларов, было бы здоро-
во. Подобная практика су-
ществует во многих странах 
мира. Но в этом направлении 
у нас опять же нет пока зако-
нодательной базы. 

Показывать 
нужно 

лучшее
- Вы собираетесь привле-

кать в Петербург иностран-
ных гостей не только в вы-
сокий, но и в низкий сезон, 
осенью и зимой. Но надо 
ли показывать иностран-
цам заваленные сугробами 
улицы и сосульки? 

- К сожалению, проблема 
дефицита солнца в Петер-
бурге решению не поддает-
ся. И все же я уверена, что 
мы в состоянии предложить 
туристам нечто уникальное и 
зимой. Для этого намерены 
и дальше развивать событий-
ный туризм - устраивать ме-
роприятия, которые были бы 
интересны широкому кругу 
гостей. Думаю, и сами петер-
буржцы в состоянии окружить 
туристов вниманием, чтобы 
они захотели сюда вернуть-
ся. Жители нашего города 
всегда были доброжелатель-
ными. Когда я в 17 лет впер-
вые приехала в Петербург из 
солнечной Грузии, то была 
очарована людьми, которые 
меня здесь встретили. Очень 
хочется, чтобы эта приветли-
вость и доброта никуда не ис-
чезали.

- А стоит ли показывать 
туристам изнанку Петер-
бурга? Например, дворы-
колодцы, коммунальные 
квартиры…

- Это экстремальный ту-
ризм, и на него тоже есть 
спрос. И все же я сторонник 
того, чтобы показывать луч-
шее. Когда вы приглашаете 
гостя в дом, то наводите по-
рядок и готовите вкусные 
блюда, а не наоборот. А у нас 
в Петербурге есть что пока-
зать туристу - даже выдумы-
вать ничего не надо. Где еще 
можно увидеть разведенные 
мосты и белые ночи? Не гово-
ря уже об огромном количе-
стве музеев и архитектурных 
памятников… 

Ольга РЯБИНИНА 

НА ПЕРСПЕКТИВУ

КАК сделать Петербург 
еще более привлекатель-
ным для иностранных го-
стей? Своим мнением 
поделился со «Сменой» 
Сергей Корнеев, руково-
дитель Северо-Западного 
регионального отделения 
Российского союза турин-
дустрии. Вот основные 
направления, которые он 
считает наиболее важны-
ми. 

Создание единой ин-
формационной систе-
мы транспортной до-

ступности Петербурга. Турист 

должен понимать, как ему 
проще и дешевле доехать до 
нашего города - самолетом, 
паромом, автобусом или по-
ездом.

Организация сети пар-
ковок для туристиче-
ских автобусов. Нельзя 

допускать, чтобы их водители 
в панике искали места для 
стоянок или попадали в мно-
гочасовые пробки из-за ре-
монта улиц или праздничных 
мероприятий.

Введение специальной 
карточки гостя горо-
да на чиповой основе. 

Благодаря ей удастся побе-
дить очереди в музеи.

Продвижение Петер-
бурга через социаль-
ные сети. Сегодня это 

наиболее действенный спо-
соб донести информацию до 
каждого потенциального пу-
тешественника.

Развитие туризма не 
только в центре горо-
да, но и в периферий-

ных районах. Сейчас цент-
рами притяжения туристов 
помимо Центрального по-
степенно становятся Василе-
островский и Петроградский 
районы. Перспективен При-
морский район с его парком 
300-летия Петербурга.    

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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Решить проблему очередей поможет карточка гостя?

«Нам есть что показать 
иностранцам!»

Начальник Управления по туризму 
Марианна Орджоникидзе знает, 
как завлечь гостей в Петербург

Очереди в музеи нужно ликвидировать!
Новые технологии помогут сделать Петербург более комфортным для туристов

«Если бы мы 
проводили 
агрессивную 
маркетинговую 
политику, 
то смогли 
бы привлечь 
гораздо больше 
туристов».

Орджоникидзе 
хочет 
превратить 
наш город 
в свадебную 
столицу 
мира
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Худеем по-французски!
Всемирно известный диетолог 

Пьер Дюкан считает, что наш вес 
должен быть «справедливым»

ПЕНЕЛОПА Крус и Дженнифер Лопес - только два че-
ловека из более чем десяти миллионов приверженцев 
новой диеты доктора Дюкана.

ПРОСЛАВИЛСЯ этот французский 
специалист, когда опуб ликовал 
книгу, в которой подытожил ре-
зультаты собственной многолет-
ней практики в диетологии. Он 
советует всем перейти на вариа-
тивное, простое в приготовлении 
и не мучительное для организма 
питание.

Прописываемый доктором режим, 
как рассказывают его звездные па-
циенты из Голливуда, несложен и 
рассчитывается по специальной анкете.

Для многих будет приятно узнать, что Дюкан не призывает 
гоняться за идеальным весом. Он считает, что вес человека 
должен быть «справедливым». То есть надо брать в расчет и 
возраст, и количество детей, и интенсивность работы, и ее 
характер, и еще десятки факторов. Специалист уверен, что 
пара лишних килограммов не катастрофа. Более того, ино-
гда именно за их счет женщина остается «уравновешенной 
и приятной в общении».

НА ЗАМЕТКУЭдита ПЬЕХА: 
«Любовь возвращает 
человеку молодость»

Легендарная певица убеждена: 
злые люди стареют быстрее

ЭДИТА Станиславовна 
вечно молода и всегда вы-
глядит прекрасно. О том, 
как ей это удается, певица 
сегодня рассказывает чи-
тательницам «Смены».

- МНОГО-МНОГО лет назад 
я спросила у знаменитейшей 
Клавдии Шульженко, как ей 
удается выглядеть молодой. 
И она мне сказала: «Деточка, 
рецепт простой: работать, 
работать и работать. А еще - 
уважать и любить публику». 
С каждым годом я все силь-
нее убеждаюсь, как она была 
права!

А еще очень важно постоян-
но давать организму физиче-
скую нагрузку, двигаться.

Но самое главное, что зовет 
на подвиги и делает жизнь 
осмысленной, а взгляд моло-
дым, - это, конечно, любовь. 

Кажущееся сложным на са-
мом деле просто: любите 
людей, радуйтесь миру. Злые 
люди стареют быстрее.

УСТАЛОСТЬ, утрату чув-
ства радости, свежести 
восприятия этого мира не 
скрыть никакой косметикой 
и ни за какие деньги. Пом-
ните, певица Мадонна во 
время визита в Россию по-
сетила детский дом? Потом 
ребят попросили сказать, 
понравилась она им или 
нет. И знаете, что они зая-
вили чуть ли не хором? Что 
«прикид у Мадонны, конеч-
но, клевый, но какая же она 
страшная!». Так что погоня 
за внешними эффектами 
всегда будет разоблачена. 
А когда вам уже сильно к 
шестидесяти, и неуместна. 
Но как же все-таки обма-
нуть возраст и выглядеть 
при этом естественно? Се-
годня об этом читательни-
цам «Смены» рассказывает 
очаровательнейшая жен-
щина - автор психологиче-
ских тренингов Лилия Дми-
триевская.

Магию Луны 
никто 

не отменял
- Лилия, и все-таки: не-

ужели женщине в возрасте 
возможно вернуть моло-
дость, не прибегая к доро-
гущим услугам пластиче-
ских хирургов?

- Конечно, это возможно! 
Просто многих из нас пуга-
ет зеркало. Вы смотрите на 
свое отражение, и оно вам 
не нравится. А там ведь все-
го-навсего - застывшее на 
лице напряжение, которому 
вы когда-то не придали зна-
чения, но оно закрепилось, 
исказив ваш истинный облик.

- И что же в таком случае 
делать?

- Лунную гимнастику!
- Что это такое?
- Магию Луны никто не от-

менял. В моей книге «Письма 
богини» подробно описаны 
27 упражнений, тесно связан-
ных с ведической традицией. 
27 поз - своеобразный ключ, 
позволяющий всем женщи-
нам подключаться к небес-
ным силам, черпать их энер-
гию и использовать ее.

- То есть опять речь идет 
о скучной зарядке, которую 
так трудно заставить себя 
делать?

- Ничего подобного. Скучно 
никому не будет! Потому что 
упражнения резко поднимают 
настроение и дают быстрые 
зримые результаты. Во время 
их выполнения ваши руки, со-
гнутые в локтях, должны все 
время находиться на уровне 
надпочечников, что активизи-
рует всю систему желез внут-
ренней секреции и приводит 
к мощному оздоровлению и 
омоложению всего организ-
ма. Когда вы делаете лунную 
гимнастику, организм выраба-
тывает дополнительную энер-

гию. И вы ее получаете, начи-
ная будто купаться в солнеч-
ных лучах. Разве это скучно?

Как победить 
морщинки

- А есть ли у вас чудодей-
ственное, но простое сред-
ство, которое разглажива-
ет морщины?

- Есть. И оно имеется прак-
тически у каждой женщины. 
Это… зеркальце! Возьмите 
его в руки и положите в кра-

сивую чашу, наполненную во-
дой. Посмотрите на свое от-
ражение. Найдите те черты, 
которые у вас самих вызыва-
ют восхищение: прекрасная 
форма глаз, или точеный но-
сик, или чувственные губы. 
У каждой женщины хотя бы 
одна такая черта есть, и вы 
сами должны искренне вос-
хищаться ею. Делайте эту 
«процедуру» раз в неделю.

- А на другие, сомнитель-
ные «достоинства» лица 
при этом не обращать вни-
мания?

- Если, глядя в зеркальце в 
воде, вы замечаете, что вас 
что-то в вашей внешности 
раздражает, взболтайте воду 
в чаше, а когда она успокоит-
ся, снова взгляните на себя. 
Это можно делать несколько 
раз за один сеанс. При этом 
нужно не просто смотреть 
в воду. Лучше всего, если в 
этот момент вы будете про-
говаривать любые позитив-
ные слова. Например: «Я - 
чудо Вселенной. В моих гла-
зах свет. Я - достояние мира. 
Я - дар Божий. Я - уникальна. 
Моя жизнь - праздник света 
и любви. Я наполняюсь солн-
цем счастья. Я ценю себя. Я 
люблю весь мир!» А закон-
чив, выпейте часть воды из 
чаши, говоря себе, что вы за-
бираете уверенность в себе, 
наполняясь подлинной кра-
сотой, любовью и чувствен-
ностью.

- И что, возраст отступит?
- Ваша уверенность в себе, 

несомненно, будет расти. И 
поверьте, результаты не за-
ставят себя ждать!

ПСИХОТРЕНИНГ

«Я - чудо Вселенной! В моих глазах свет...»

Блистательной Эдите Пьехе помогают доброта и оптимизм

ЗВЕЗДНЫЙ
РЕЦЕПТ

Ведущая рубрики
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
 и Святослава АКИМОВА

Как обмануть возраст
Даже пластический хирург бессилен, 

если красота утрачена человеком изнутри

Хочется все 
это съесть? 
Пожалуйста!



НА ДНЯХ имел честь раз-
говаривать разговоры с 
одним очень знаменитым, 
пусть и в некотором про-
шлом, советско-россий-
ским футбольным трене-
ром, бросившим весьма 
неаккуратную фразу: «Еще 
и половина чемпионата 
России не прошла, а по-
ловину тренерских голов 
в Премьер-лиге уже руба-
нули с плеч». Пришлось 
поправить бывшего руле-
вого, в том числе и нашей 
национальной сборной: 
«Уже треть турнира позади, 
а половину тренеров до сих 
пор не уволили!» Мой со-
беседник согласился, что 
прав таки я.

Все хотят 
Красножана

Итак, на минувшей неделе 
руководители отечественных 
клубов словно с цепи сорва-
лись, выстрелив по главным  
тренерам залпом. За непол-
ные двое суток Рууда Гулли-
та разлучили с грозненским 
«Тереком», Омари Тетрадзе 
- с нижегородской «Волгой», 
а Владимира Эштрекова - со 
«Спартаком-Нальчиком». Как 

минимум лет десять сохра-
нялась традиция: едва только 
появлялась соответствую-
щая вакансия в любом само-
бытном - а других у нас, как 
известно, нет - коллективе 
Премьер-лиги, как в него тут 
же сватали Анатолия Бышов-
ца. Но годы бегут, и традиции 
меняются. Теперь в каждую 
«дырку» сватают Юрия Крас-
ножана, которого, как бы это 
смешно ни звучало, хотели бы 
видеть и в Грозном, и в Ниж-
нем, и, разумеется, в Нальчи-
ке. Хотели, да быстро перехо-
тели...

Ольга Смородская продол-
жает заслуживать все новых 
громких аплодисментов. Пре-
зидент «Локомотива» логично 
рассудила, что совершенно 
незачем выплачивать горе-
тренеру непомерную компен-
сацию за расторжение кон-
тракта, а потому контракт про-
должал действовать вплоть до 
минувшей пятницы, и Юрий 
Анатольевич не имел никакой 
возможности приступить к ра-
боте, будь то в «Тереке», будь 
то в «Волге», будь то в каком-
нибудь их «притоке» из второ-
го дивизиона. Ольга Юрьевна 
отправила Юрия Анатольеви-
ча на «исправительные рабо-
ты» в молодежный состав «Ло-
комотива». Благо тревожно за 
молодежь было недолго - сто-
роны таки достигли финансо-
вого компромисса, и Красно-
жан получил вольную.

Странные 
и очень 

странные
Если принимать в расчет 

спартаковскую отставку Ва-
лерия Карпина, то на данный 
момент таковых в Премьер-
лиге зафиксировано аж семь. 
Ничего удивительного. Пере-
ходный сезон, состоящий из 
трех кругов, отражается не 
только в безликом, по боль-
шей степени, футболе, но и 
в безответственных поступ-
ках руководителей отдельных 
клубов - как при назначении 
тренеров, так и при расстава-
нии с ними. 

Что, скажем, можно было 
ожидать от Эштрекова? Этот 
специалист многократно до-
казывал, что его место все 
же  в… «притоках», но никак 
не в Премьер-лиге. Да, не так 
просто отыскать желающего 
поработать с нищей и особо 
никому не нужной командой 
из Нальчика, на которую хо-
дят от силы две тысячи че-
ловек. Так это тоже вопрос к 
владельцам клуба! Или вот 
взять Тетрадзе. Его «Волга» 
запомнилась лишь серией 
странных матчей, которые 
чередовались с еще более 
странными. Но ведь о таких 
же странностях речь шла еще 
в прошлом году, когда коман-
да под предводительством 
Тетрадзе «выползала» из 

Первого дивизиона! Кстати, 
Комитет по этике, ау! Что бу-
дем делать с прошлогодним 
матчем «Волга» - «Нижний 
Новгород», а? Теперь после 
Омари Михайловича в коман-
де осталась огромная грузин-
ская диаспора футболистов, 
с которой придется работать 
его преемнику. А сможет ли 
с ней справиться Дмитрий 
Черышев? Мягко говоря, не 
факт. Тоже вопрос - к руково-
дителям клуба.

А был ли коуч?
Но еще больше подобных 

вопросов - к хозяевам «Те-
река». Я-то в глубине души, 
где-то очень глубоко, наивно 
полагал, что Рамзан Кадыров 
и Ко прекрасно отдают себе 
отчет в том, что приглашение 
Гуллита не более чем пиаров-
ский ход. А в Чечне, оказыва-
ется, на полном серьезе по-
лагали, будто великий в про-
шлом голландский футболист 
еще и тренер. Честно говоря, 
не уверен, что сам-то Гуллит 
себя таковым считает…

В результате возникло не-
которое недопонимание, вы-
лившееся в открытое письмо 
от имени клуба, из которого 
мы узнали, что, оказывается, 
Гуллит не только шастал вме-
сте с футболистами по диско-
текам, но еще и не получал от 
этого должного удовольствия, 
потому как ему в Грозном не 
хватало алкоголя. «Рууд за-
бывается, что Чечня - субъ-
ект Российской Федерации и 
спиртное здесь продается в 
специальных лицензирован-
ных магазинах…» - говорится 
в письме. Ей-богу, смешные 
люди - не могли Гуллиту при 
подписании контракта хоть 
пару адресов подсказать, гля-
дишь, команда и очков имела 
бы побольше! Впрочем, сле-
дующие строки все из того же 
письма заставляют подумать, 
что проблемы у главного тре-
нера были куда более серьез-
ные: «Да, у нас нет наркома-
нии, нет неприличных ночных 
заведений, которых в Голлан-
дии и в Европе уйма».

Такие вот дела. Но сезон у 
нас, еще раз напомню, длин-
ный, так что эти отставки явно 
не последние. Пальцем тыкать 
не будем - многие еще хоро-
ши. Глядишь, и Красножана 
еще где-нибудь увидим…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Reuters 
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ИСПОЛНЯЮЩИМ обя-
занности наставника «Тере-
ка» назначен Иса Байтиев, 
главным тренером «Волги»  - 
Дмитрий Черышев, а «Спар-
така-Нальчика» - Сергей 
Тушуев. Миодраг Божович 
вот-вот возглавит «Ростов».

СВЯТО МЕСТО

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

13-й ТУР
«Зенит» - «Ростов» - 

4:0 (2:0).
14 июня. Санкт-Пе-

тербург. «Петровский».
15 081 зритель. Судья: Ка-
юмов (Москва).

«Зенит» (Санкт-Пе-
тербург): Малафеев, Аню-
ков, Алвеш, Ломбертс, Лу-
кович, Ионов (Данни, 67), 
Денисов, Зырянов (Буха-
ров, 81), Семак, Лазович 
(Хусти, 59), Кержаков.

Голы: Ионов, 1; Лазо-
вич, 39; Хусти, 71; Буха-
ров, 90.

Матч молодежных 
команд: «Зенит-М» - 
«Ростов-М» - 0:1.

Результаты остальных 
матчей: «Томь» - «Спар-
так» - 1:1, «Локомотив» - 
«Спартак-Нальчик» - 3:1, 
ЦСКА - Анжи - 3:0, «Кры-
лья Советов» - «Кубань» 
- 1:0, «Амкар» - «Терек» 
- 1:0, «Краснодар» - «Вол-
га» - 4:2, «Рубин» - «Дина-
мо» - 3:0.

14-й ТУР
«Волга» (Нижний Нов-

город) - «Зенит» (Санкт-
Петербург) - 0:2 (0:2).

18 июня. Нижний Нов-
город. «Локомотив». 17 
800 зрителей. Судья: Есь-
ков (Москва).

«Зенит»: Малафеев, 
Чеминава, Алвеш, Лом-
бертс, Лукович, Денисов, 
Зырянов (Файзулин, 69), 
Данни (Ионов, 60), Семак, 
Лазович, Кержаков (Ху-
сти, 79).

Голы: Кержаков, 9, 19.
Матч молодежных 

команд: «Волга-М» - 
«Зенит-М» - 1:4.

Результаты осталь-
ных матчей: «Терек» - 
«Крылья Советов» - 2:0, 
«Кубань» - «Краснодар» 
- 0:1, «Ростов» - «Рубин» 
- 1:3, «Спартак-Нальчик» - 
ЦСКА - 0:2, «Локомотив» - 
«Спартак» - 0:2, «Динамо» 
- «Томь» - 3:0.

Положение команд

Бомбардиры: Лазович 
- 9, Кержаков - 7 (оба - 
«Зенит»).

В следующем, 15-м 
туре 22 июня встре-
чаются: «Зенит» - «Ку-
бань», «Спартак» - «Ди-
намо», «Крылья Советов» 
- «Анжи», ЦСКА - «Локо-
мотив», «Томь» - «Ростов», 
«Краснодар» - «Терек», 
«Рубин» - «Волга».

РЕЗУЛЬТАТ Гуллиту не сказали, 
где магазин

«Терек», «Волга» и «Спартак-Нальчик» 
отправили тренеров в отставку

Рууду было далеко ездить за алкоголем?

С ПЛЕЧ
ДОЛОЙ

Команда И М О
1 ЦСКА 13 26-9 28
2 Зенит 14 25-12 26
3 Рубин 14 21-11 24
4 Анжи 14 12-11 23
5 Динамо 14 19-17 23
6 Локомотив 14  22-15 22
7 Кубань 14 15-13 21
8 Спартак М 14 14-15 21
9 Краснодар 14 16-17 20

10 Амкар 14 11-17 16
11 Терек 14 11-17 15
12 Томь 14 14-22 15
13 Волга 13 14-15 13
14 Ростов 14 16-24 12
15 Кр. Советов 14 8-19 11
16 Спартак Нч 14 11-21 9
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Свободные 
от Шерфа

Наставник баскетбольного 
«Спартака» покинул свой пост

ТОЛЬКО вот подумалось - 
тишь да благодать: «Зенит» 
набрал-таки свой долго-
жданный чемпионский ход, 
а вместе с ним и законо-
мерные турнирные очки. 
Однако же покой всем нам, 
включая лучшего бомбар-
дира чемпионата России, 
похоже, только снился. 
Матч в Нижнем Новгороде 
завершился не только по-
бедой «Зенита» над «Вол-
гой», но и грандиозным 
скандалом. Нижегород-
ские омоновцы жестоко из-
били сотни петербургских 
фанатов и не жестоко - Дан-
ко Лазовича, получившего 
удар электрошокером.

Избивали 
каждого

Такое случается: в то вре-
мя как еще одиннадцать лет 
назад наступил аж XXI век, в 
отдельных уголках мира по-
прежнему пропагандируют 
первобытные отношения. На 
футбольной карте России са-
мыми «первобытными» тра-
диционно считались Липецк 
и Ростов, где правоохрани-
тельные органы из раза в раз 
отличались неадекватным 
поведением по отношению к 
фанатам. Теперь этот список 
пополнил и Нижний. Корре-
спонденту «Смены» удалось 
связаться с непосредствен-
ным свидетелем дикого по-
боища на стадионе «Локомо-
тив», к слову болельщиком 
«Волги», так что лицом совер-
шенно незаинтересованным

- Я находился на трибуне 
примерно в двадцати метрах 
от гостевого сектора, по-
этому прекрасно видел, что 
происходило, - рассказыва-
ет Никита П. - Большинство 
фанатов «Зенита» загнали в 
«клетку отчуждения» вместе 
с внушительной группой ни-
жегородского ОМОНа, что 
уже представлялось большой 

глупостью. Неприятности на-
чались еще в самом начале 
матча, сразу после первого 
гола Кержакова. Мало того 
что в «клетке» началось пиро-
техническое шоу, какого Ниж-
ний еще не видел, так еще и 
из соседнего сектора группа 
зенитовских фанатов зачем-
то решила пробраться в ту 
самую «клетку» (выделенных 
болельщикам «Зенита» биле-
тов на всех не хватило, и те 
доставали их правдами и не-
правдами на «чужие» места). 
Местная полиция не сдержа-
лась, и в ход пошли дубинки. 
В ответ «зенитчики» приня-
лись скандировать оскор-
бительные речовки в адрес 
ОМОНа. Вскоре к гостевому 
сектору подъехала пожарная 
машина. Причем не устра-
шения ради - фанатов на 
полном серьезе собирались 
атаковать из водомета. Обо-
шлось. Но худшее случилось 
после финального свистка, 
когда Лазович и Бруну Алвеш 
подошли к трибуне поблаго-
дарить своих болельщиков за 
поддержку. Футболисты бро-
сили на сектор свои футбол-
ки, оставшись, соответствен-
но, по пояс голыми. Но в этот 
момент на поле выбежали та-
кие же, с голым торсом, обе-
зумевшие фанаты «Зенита». 
Возможно, полицейский и пе-
репутал с фанатом Лазовича, 
ударив того электрошокером. 
Еще более дикие вещи про-
изошли позже, когда фанаты 
«Зенита» покидали «клетку». 
На выходе из сектора чуть ли 
не каждого из них омоновцы 
избивали. 

Хамству - бой
Версии болельщика «Вол-

ги», похоже, придерживается 
и сам Лазович:

-  Я просто пошел подарить 
свою футболку болельщикам 
после игры, когда сзади по-
явился полицейский и ударил 
меня в спину электрошоком. 
Не знаю, почему так произо-
шло. Возможно, он подумал, 
что я - один из фанатов. Ино-

гда случается так, что люди 
делают страшные вещи.

«Зенит» сделал официаль-
ное заявление по событиям в 
Нижнем Новгороде:

«Футбольный клуб «Зенит» 
выражает возмущение от-
вратительной организаци-
ей матча с нижегородской 
«Волгой» и неоправданной 
жестокостью сотрудников ни-
жегородской полиции в отно-
шении как болельщиков, так 
и игроков нашего клуба. Как 
известно, сотрудник полиции 
нанес удар Данко Лазовичу, 
когда тот хотел бросить свою 
футболку болельщикам «Зе-
нита» на гостевом секторе. 
Хамские действия сотруд-
ников МВД, беспричинная 
жестокость в отношении бо-
лельщиков «Зенита» наносят 
колоссальный урон имиджу 
российского футбола. «Зе-
нит» призывает РФС и РФПЛ 
принять все меры и защитить 
игроков и болельщиков от 
бездумного насилия со сто-
роны полиции. ФК «Зенит» 
собирается подать заявле-
ние в прокуратуру по факту 
жестокого обращения с игро-
ками и болельщиками клуба 
и превышения полномочий 
должностными лицами, а так-
же привлечь максимальное 
внимание футбольных вла-
стей к произошедшему».

Что же касается непосред-
ственно футбола, то «Зенит», 
похоже, окончательно нашел 
свою игру. И пусть «Ростов» 
и «Волга» - не те соперники, 
по которым можно судить 
об истинных возможностях 
команды Лучано Спаллетти, 
даже сам тренер нынче до-
волен своими футболистами. 
«Наконец-то я увидел тот «Зе-
нит», что я знаю», - отшутился 
Лучано. Особо стоит отме-
тить Александра Кержакова, 
который провел два велико-
лепных матча подряд. Причем 
если в игре с «Ростовом» он 
раздавал шикарные голевые 
передачи, то нижегородцам 
уже забивал сам.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото с сайта www.fc-zenit.ru

ЕСЛИ баскетболисты пе-
тербургского «Спартака» и 
мечтали о том, чтобы за-
вершить сезон в последних 
рядах, то точно не предпо-
лагали, что финальным ак-
кордом станет бессмыс-
ленная серия за почетное 
седьмое место, в итоге 
выцарапанное у самарских 
«Крыльев». Причем уже без 
главного тренера Цви Шер-
фа, досрочно покинувшего 
свой пост. К величайшему 
удовольствию его недав-
них подопечных.

ТО, ЧТО в «Спартаке» не 
все ладно, никак нельзя было 
счесть за большой секрет. К 
плей-офф питерская команда 
подошла сама по себе, а ее 
тренер сам по себе. Кому-то 
даже могло показаться, что 
об отставке Шерфа наши бас-
кетболисты мечтали больше, 
чем о медалях, хотя это, ко-
нечно, не так. Однако, когда 
стопроцентного доверия друг 
к другу нет, сложно рассчи-
тывать на что-то серьезное. 
Обидно - ведь в этом, уже ми-
нувшем, сезоне у «Спартака» 
имелись шансы добраться 
даже до финала.

Чем не угодил израильский 
специалист игрокам? Прежде 
всего чрезмерными и необо-
снованными, как они полага-
ют, нагрузками. И здесь, как 
ни крути, правда не на сто-
роне тренера. И в самых про-
ходных матчах, в том числе 
в концовке чемпионата, все 
лидеры по-прежнему мак-
симально использовались 
на площадке. Уставал даже 

сверхвыносливый Генри До-
меркант.  

Чем запомнится Шерф в 
«Спартаке»? Многим, в том 
числе и хорошим. Именно он 
спас для команды предыду-
щий сезон, придя в нее в по-
жарном порядке. Именно он 
привел «Спартак» к победе 
в Кубке России уже в сезоне 
нынешнем. Десятилетиями 
обделенному баскетбольны-
ми  трофеями Петербургу - 
тоже мед. 

Конечно, Шерфу как тре-
неру слишком многого не 
хватало. И не только умения 
распределять нагрузки. По 
неумению играть концовки 
«Спартак» точно выиграл ми-
нувший чемпионат ПБЛ. Даже 
преимущество в полтора де-
сятка очков не давало гаран-
тии того, что красно-белые 
его удержат. А как показал 
тот самый решающий матч с 
«Химками», и двух десятков 
очков может быть мало.

Болельщики же запомнят 
Шерфа как великолепного 
актера, обладающего врож-
денными артистическими 
данными. По красоте мимики 
и размахиванию рук израиль-
скому специалисту точно не 
было равных.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СКАНДАЛ

ПОД КОЛЬЦОМ

Ответит ли омоновец за превышение служебных полномочий?

Шерф выиграл чемпионат России по мимике и хореографии

Лазовича - 
электрошокером!

«Зенит» подаст заявление в прокуратуру 
по факту жестокого обращения с игроками 

и болельщиками клуба в Нижнем 

Баскетбол. Чемпионат 
России. ПБЛ. Финал. ЦСКА 
- «Химки» - 72:77, 65:57, 
70:58, 74:63. Счет в серии - 
3 - 1.  Матчи за 7-е место. 
«Спартак» - «Красные Кры-
лья» - 93:82, 101:90, 95:91. 
Счет в серии - 2 - 1.

РЕЗУЛЬТАТ
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ОВЕН. Неизбежны по-
тери, но почти сразу 
придет облегчение.

ТЕЛЕЦ. Неделя благо-
приятна для поездок 
(кроме пятницы).

БЛИЗНЕЦЫ. Вам нуж-
но сделать генераль-
ную уборку.

РАК. Неделя благопри-
ятна для перемен. От-
секите все лишнее.

ЛЕВ. Займитесь тем, в 
чем вы себя чувствуете 
уверенно.

ДЕВА. Траты плани-
руйте на понедельник и 
субботу. 

ВЕСЫ. В чем-то вы об-
манываетесь или вас 
пытаются обмануть.

СКОРПИОН. Вас ждут 
большие успехи в твор-
ческой деятельности.

СТРЕЛЕЦ. Появится 
повод оказаться в но-
вом месте.

КОЗЕРОГ. Будет что-то 
важное, что вы не долж-
ны пропустить.

ВОДОЛЕЙ. Эта неделя 
обещает разнообразие 
возможностей.

РЫБЫ. Вам пора от 
идей и планов перехо-
дить к делам.

- Ну как экзамен?
- Блестяще! Все в востор-

ге. Просят повторить осе-
нью.

Что показал 
скандал 

вокруг ЕГЭ

Стр. 3

       

- Петя купил «Мерседес», 
а Сережа - «Запорожец». 
Через месяц они вреза-
лись друг в друга: обе тачки 
вдрызг...

- И что с того?
- Если нет разницы, зачем 

платить больше?
Россияне становятся 

в очередь 
за «Ё-мобилями»

Стр. 11

       

- Говорят, красота - страш-
ная сила. И она требует 
жертв. А еще - что красота 
спасет мир!

- Все правильно!
- Но как может страш-

ная сила, которая требует 
жертв, спасти мир?

Каков главный секрет 
женской красоты?

Стр. 37

       

- Почему же вы разводи-
тесь с мужем, сотрудником 
ОМОНа?

- Он меня бил. А я его про-
сила не брать работу на 
дом…

За что и от кого 
пострадал нападающий 

«Зенита» Данко Лазович?

Стр. 39

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРДЫ

АСТРОПРОГНОЗ
КРОССВОРД № 2

По горизонтали: 1. Пикто-
графия. 8. Отпор. 10. Альфа. 11. 
Грамм. 12. Хатхи. 14. Акара. 16. 
Бут. 18. Поле. 19. Элен. 20. Лек.  
22. Нильс. 25. Ступа. 27. Аврал.  
28. Инвар. 29. Амиго. 30. Инкру-
стация.  

По вертикали: 2. Инпут. 3. 
Торги. 4. Агама. 5. Илька. 6. Под-
хорунжий. 7. Катализатор. 9. 
Балу. 13. Хворь. 15. Клест. 16. 
Бел. 17. Тэк. 21. Евро. 23. Ливан.  
24. Сартр. 25. Слава. 26. Уличи. 

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 1. Брно. 5. 

Орех. 7. Магистр. 8. Севр. 10. 
Лобо. 12. Шарик. 15. Опоек. 16. 
Умора. 17. Облик. 18. Отвал. 19. 
Упрек. 20. Аксай. 23. Уйма. 25. 
Изюм. 27. Упоение. 28. Лион. 29. 
Кизи.  

По вертикали: 1. Барс. 2. 
Омар. 3. Угода. 4. Устои.  5. Орел.  
6. Хоро.  9. Евпатий. 11. Барбекю.  
12. Школа. 13. Рельс. 14. Кукуй.  
21. Кулон. 22. Арена. 23. Узел. 24. 
Ахун. 25. Илек. 26. «Мэри».

По горизонтали: 1. Рисуночное письмо. 8. Реши-
тельное противодействие. 10. Греческая буква. 11. 
Единица измерения массы. 12. Слон, которого хоро-
шо знал Маугли. 14. Аквариумная рыбка. 16. Крупный 

строительный камень. 18. Обрабатываемый участок земли. 
19. Графиня в романе «Война и мир». 20. Денежная единица 
Албании. 22. Сказочный герой, путешествовавший с дикими 
гусями. 25. В ней бюрократы толкут воду. 27. Корабельная 
штурмовщина. 28. Магнитный сплав железа с никелем. 29. 
«Друг» по-испански. 30. Узоры, рисунки из пластинок кости, 
врезанных вровень с поверхностью украшаемого предмета. 

По вертикали: 2. В египетской мифологии: богиня, изобра-
жавшаяся в виде женщины с головой собаки. 3. Состязатель-
ная форма закупки, при которой покупатель объявляет кон-
курс на товар для продавцов. 4. Ящерица из широко распро-
страненного семейства. 5. Американская куница. 6. Казачье 
воинское звание. 7. Вещество, влияющее на ход химической 
реакции. 9. Имя медведя, воспитавшего Маугли. 13. Дурное 
самочувствие (устар.). 15. Небольшая лесная птица. 16. Еди-
ница измерения интенсивности звука. 17. Сибирский горный 
козел. 21. Новая валюта Европы. 23. Государство в Азии. 24. 
Французский писатель, отказавшийся от присужденной ему 
Нобелевской премии. 25. Имя кутюрье Зайцева. 26. Союз 
восточнославянских племен в Нижнем Поднепровье.

По горизонтали: 1. Чешский город. 5. Плод лещи-
ны, враг зубов и дверей. 7. Ученая степень. 8. Фран-
цузский фарфор. 10. Китайская редька. 12. Пес Дяди 
Федора, который жил в деревне Простоквашино. 15. 

Шкура молочного теленка. 16. Анекдотическая история. 17. 
Внешний вид, очертание, наружность. 18. Насыпь из пустых 
пород, отходов, шлака. 19. Антипоощрение. 20. Правый рукав 
нижнего Дона. 23. Мало не покажется. 25. Сушеный виноград. 
27. Состояние восторга, наслаждения. 28. Город во Франции, 
порт у слияния рек Рона и Сона. 29. Автор романа «Над кукуш-
киным гнездом». 

По вертикали: 1. Снежная кошка. 2. Большущий рак. 3. По-
творство. 4. Крайние опоры моста с насыпями. 5. Гербовая 
птица. 6. Болгарский народный танец. 9. Легендарный герой 
Рязанской земли. 11. Блюда, приготовленные под открытым 
небом на углях. 12. В ней каждый год звучит последний звонок. 
13. Узкий стальной брус железнодорожного пути. 14. Немец-
кая слобода в старой Москве. 21. Единица количества элек-
тричества. 22. Большая круглая площадка посредине цирка. 
23. Гордиева головоломка. 24. Гора на Кавказе близ города 
Сочи. 25. Приток Урала. 26. Цикл стихов Александра Блока. 
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Понедельник, 20 июня Четверг, 23 июня Воскресенье, 26 июня
День +19 День +20 День +20 

Ночь +13 Ночь +15 Ночь +14

Давление - 750 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - западный, 7 м/с Ветер - западный, 3 м/с Ветер - западный, 4 м/с

Солнце: восход 4.36, заход 23.25 Солнце: восход 4.37, заход 23.26 Солнце: восход 4.38, заход 22.25 

Вторник, 21 июня Пятница, 24 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +20 День +19

Ночь +15 Ночь +14

Давление - 749 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - западный, 2 м/с

Солнце: восход 4.36, заход 23.25 Солнце: восход 4.37, заход 22.26

Среда, 22 июня Суббота, 25 июня ЗДОРОВЬЕ.  Неустойчивая пого-
да с дождями, местами с грозами 
не лучшим образом отразится на 
самочувствии людей с сердечны-
ми патологиями. Низкий фон ат-
мосферного давления может вы-
звать недомогание у гипотоников. 

День +21 День +20

Ночь +15 Ночь +13

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 4.36, заход 23.26 Солнце: восход 4.38, заход 23.25

НАШ МЕТЕОПОСТ

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

20 ИЮНЯ
 270 лет назад, в 1741 

году, во время Второй 
Камчатской экспедиции 
шторм развел корабли 
«Св. Петр» командора Ви-
туса Ионассена Берин-
га и «Св. Павел» Алексея 
Ильича Чирикова. В итоге 
Чириков повернул на вос-
ток, открыв ряд островов, 
а Беринг двинулся на се-
веро-запад, где умер на 
названных впоследствии 
в его честь Командорских 
островах.

21 ИЮНЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, на вооружение РККА 
были приняты пусковые 
установки реактивной ар-
тиллерии БМ-13 «Катю-
ша».

25 ИЮНЯ
 45 лет назад, в 1966 

году, в СССР был произ-
веден запуск первого в 
мире метеоспутника Зем-
ли «Космос-212» серии 
«Метеор».
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